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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ТРУДНО ЖИВЁТСЯ
простым людям в сего+
дняшней России. Труд+

но и «Правде» — газете для
этих людей. Но мы нужны
друг другу, и взаимная под+
держка даёт нам силы.

Ленинская «Правда», ко+
торая 5 мая 2012 года отме+
тила своё столетие, созда+
валась на деньги народа, ко+
торому была необходима. И
в нынешнее тяжелейшее
время газета выстояла, по+
тому что её читатели дели+
лись с ней по+братски свои+
ми скромными доходами.

Мы горячо благодарны
всем, кто шлёт свои взносы
в фонд «Правды». Мы знаем
и помним ваши имена, доро+
гие друзья. Мы понимаем,
что лишних денег у боль+
шинства из вас нет, и тем
бесценнее для нас ваша по+
мощь.
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«Лучше нехватка бензина, 
чем дефицит демократии»

ЕЖЕДНЕВНЫЕ НОВОСТИ, поступающие
из Франции, всё больше напоминают свод$
ки с театра военных действий. Борьба про$

тив реформы Трудового кодекса, направленной на
уничтожение многолетних завоеваний трудящих$
ся и обрекающей их на бесправие перед хозяева$
ми, охватывает новые и новые секторы француз$
ской экономики. Одним из главных лозунгов ста$
новится: «С нас хватит!» Заголовки статей из газе$
ты «Юманите» дают понять общее настроение
трудового люда: «Как гнев прекрасен! Давим силь$
нее!», «Не отступим!»

Похоже, правительство теряет контроль над си$
туацией в стране в целом, а реальная власть пере$
ходит к профсоюзам. Уже несколько дней прави$
тельство не может разрешить энергетический кри$
зис, так как основные восемь нефтеперерабатыва$
ющих заводов блокированы рабочими. Дороги,
ведущие к ним, перекрыты дальнобойщиками.
«Нам отступать некуда, — транслирует телевиде$
ние слова одного из забастовщиков. — Новый
Трудовой кодекс лишает нас будущего». Профсо$
юз ВКТ сообщил о собранных 40 тысячах евро в
фонд поддержки бастующих рабочих. 

Как пишет «Юманите», чтобы разблокиро$
вать крупнейший нефтеперерабатывающий за$
вод в Фос$сюр$Мер на юге страны, два дня на$
зад власти на рассвете внезапно применили про$
тив забастовщиков, штаб$квартир местных от$
делений профсоюзов и их лидеров «силы раз$
вёртывания» и средства, используемые против
серьёзных преступлений или террористических
актов. В результате хотя и удалось прорвать бло$
каду, но реально отгрузки топлива не происхо$
дит, так как подступы к предприятию окружены
горящими покрышками, а дороги перекрыты
тяжёлыми грузовиками (используется известная
и в России тактика «улитки», когда из несколь$
ких полос автодороги действует только одна). В
порту Марселя скопились
десятки пустых танкеров,
здесь к бастующим работни$
кам нефтеперерабатываю$
щего завода присоедини$
лись портовые рабочие.

В стране всё больше ощу$
щается дефицит бензина.
Однако многие француз$
ские граждане считают так
же, как лидер массового
движения «Франция непо$
корённая» Жан$Люк Ме$
ланшон, что на этом этапе
борьбы «лучше нехватка
бензина, чем дефицит демо$
кратии». Для Франции по$
нятие «демократия», идущее
от эпохи Великой француз$
ской революции, священно.
Премьер$министр Мануэль
Вальс продолжает угрожать
применением силы, чтобы
освободить нефтеперерабатывающие заводы.
Как он это сделает? Бросит против рабочих бро$
нетехнику? Дойдёт ли до этого?

«Применение Вальсом силы в настоящее время
невозможно, — полагает Жан$Люк Меланшон. —
Он сломается в ближайшее время. Это вопрос ча$
сов. Поэтому мы должны сохранить накал борьбы
и расширить её. Агония вскоре может достигнуть
самого Франсуа Олланда». В этом неприятии по$
литики правительства едины все левые силы
Франции. Так, национальный секретарь Француз$
ской коммунистической партии Пьер Лоран, вы$
ступая на ведущем новостном канале французско$
го телевидения БФМ ТВ, поддержал забастовоч$
ное движение и «блокаторов», заявив, что «нужно
усиливать давление».

Кризис охватил правящую Социалистическую
партию: не только видный член её руководства,
бывший эксперт по вопросам труда Жерар Фи$
лош, но и другие представители левого крыла
этой партии осуждают курс Мануэля Вальса. Так,
известный политик, экс$министр промышлен$

ного возрождения в первом правительстве Фран$
суа Олланда Арно Монтебур подчеркнул, что
власти ответственны за углубление кризиса. Он
также заявил: альтернативы переговорам с проф$
союзами нет и необходимо идти навстречу требо$
ваниям трудящихся. Бывший министр одобрил
идею лидера профсоюза «Форс увриер» Жан$
Клода Майли о необходимости проведения все$
народного референдума по поводу реформы Тру$
дового кодекса. Отметим в связи с этим, что, со$
гласно опросам, 80% населения страны отвергает
проект этой реформы.

Для усиления давления на правительство с це$
лью отмены реформы о своём решении присоеди$
ниться к забастовке объявил профсоюз ВКТ$
Энергия, представляющий рабочих атомных элек$
тростанций. Хотя по закону забастовки в этой
сфере ограничены, тем не менее угроза сокраще$
ния подачи электроэнергии реальна. 

Исполнительная власть теряет самооблада$
ние, пишет «Юманите». Она, как и правые
СМИ, стремится создать у обывателя негатив$
ный образ забастовщиков, используя термины
«шантажисты», «угонщики», «блокирующее
меньшинство». Несмотря на массированную
травлю в СМИ профсоюзов и их лидеров (осо$
бенно Филиппа Мартинеза), а также интриги
властей, стремящихся посеять рознь между от$
дельными профсоюзами, они держатся и при$
зывают к всеобщей забастовке, которая должна
начаться 2 июня. В ней примут участие государ$
ственные железные дороги, государственный
общественный транспорт (автобусы, трамваи,
метро), работники гражданской авиации. Учи$
тывая нехватку бензина и для частного транс$
порта, перспективы очевидны.

Профсоюз транспортников ВКТ$РАТР проил$
люстрировал изображением бомбы свою листов$
ку, призывающую к бессрочной забастовке со 

2 июня. «Обратный отсчёт начался, заблокируем
всё!» — заявляет лидер ВКТ Филипп Мартинез.
26 мая, в четверг, вся трудовая Франция вновь
выходит на улицы — в единый день протеста про$
тив проекта реформы Трудового кодекса. «Все на
демонстрацию!» — призывают профсоюзы.

Анна СЕМЁНОВА.
Фото Рейтер.

Когда верстался номер…
По последним сводкам, на улицы французских го+

родов вышли десятки тысяч человек. В Париже
грандиозный кортеж под основным лозунгом «Отме+
нить!» (проект нового Трудового кодекса) двигается
от площади Бастилии. На западе страны протестую+
щие продолжают блокировать нефтеналивной тер+
минал в порту Гавра, через который поступает около
40% всего объёма импортируемых во Францию неф+
тепродуктов. По словам мэра Гавра, если терминал
будет заблокирован и дальше, то без керосина оста+
нутся аэропорты Парижа.

«ВСЕ строительные материалы для возведения Керченского моста заку+
паются через посредников, что увеличивает их стоимость в три раза,

заявил на заседании Госсовета по строительству Дмитрий Козак».
rbc.ru.

Цитата

Курьер новостей

Байкал подвинули

РОСГИДРОМЕТ недоста+
точно контролирует исполь+

зование средств федерального
бюджета, выделяемых на капи+
тальные вложения. Общий объ+
ём неисполненных назначений
по объектам, включённым в Фе+
деральную адресную инвестици+
онную программу (ФАИП), со+
ставил 60,9 млн. рублей, или
только 14,4% от утверждённых
бюджетных назначений. Этот
факт обнародовала Счётная па+
лата РФ. Наибольший объём не+
исполненных назначений в сум+
ме 49,6 млн. рублей (81,4%) от+
мечен при реализации Феде+
ральной целевой программы
«Охрана озера Байкал и соци+
ально+экономическое развитие
Байкальской природной терри+
тории на 2012—2020 годы». 

Завтра… 
может быть

Я РОСЛАВСКАЯ область не
вошла в число 24 регионов,

которые получат федеральные
средства на восстановление и
приведение в нормативное со+
стояние автомобильных дорог.
Правительство Российской
Федерации распределило меж+

бюджетные трансферты общим
размером 10,85 миллиарда руб+
лей между регионами, где «есть
наиболее острая потребность в
улучшении состояния автомо+
бильных дорог». Соответству+
ющее распоряжение, подписан+
ное 23 мая, размещено на сайте
правительства. Однако у Яро+
славской области есть надежда
получить на ремонт дорог около
полумиллиарда рублей из
средств федерального бюджета.
Но это вопрос будущего, а пока
регион может надеяться только
на свои скудные финансовые
ресурсы.

Мечтать не вредно

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ готова
представить в минтруд Рос+

сии государственную программу
«Реализация дополнительных
мероприятий в сфере занятости
населения, направленных на
снижение напряжённости на
рынке труда РСО—Алания в
2016 году». Если учесть, что
уровень регистрируемой безра+
ботицы в Северной Осетии на 
1 мая текущего года составил
2,7% от трудоспособного насе+
ления, с начала 2016 года в
службу занятости за содействи+
ем в поиске подходящей работы

обратились 7457 человек, а на
учёте состоят 8740 безработных
граждан, то можно считать этот
документ весьма обнадёживаю+
щим. Однако настораживает
тот факт, что при общем объёме
финансирования программы в
30,6 млн. рублей более 21 млн.
рублей должно поступить из фе+
дерального бюджета. Скорее
всего, денег в федеральном цен+
тре не найдут, и прекрасная се+
вероосетинская программа
борьбы с безработицей попадёт
в разряд так называемых до+
рожных карт, то есть просто ос+
танется на бумаге.

Собаки кусают 
почтальонов

БОЛЕЕ 250 несчастных слу+
чаев на производстве были

зафиксированы в течение про+
шлого года в Сахалинской обла+
сти. Наибольшие показатели
травматизма отмечены на пред+
приятиях «Сахалинуголь+6»,
«Гидрострой» и… «Почта Рос+
сии». Чаще всего сахалинские
почтальоны страдают от укусов
собак.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

КПРФ — ответственная сила
В информагентстве ТАСС 26 мая состоялась пресс%конференция руководства ЦК КПРФ,

посвящённая предстоящему всероссийскому съезду депутатов%коммунистов

В НАЧАЛЕ пресс$конфе$
ренции лидер коммунис+
тов Геннадий Зюганов на$

помнил собравшимся о своём
открытом письме «Без Родины
наши имена и дела обречены
на забвение», с которым он об$
ратился к руководителям стра$
ны, ко всем гражданам России. 

— Вокруг нашей страны
снова сгущаются тучи, — ска$
зал Геннадий Андреевич. — Её
сотрясает финансово$эконо$
мический кризис. Вокруг на$
ших границ натовцы проводят
крупные учения, американцы
и их союзники демонстрируют
возможности своей военной
техники. А на Ближнем Восто$
ке не прекращаются провока$
ции террористов. В этих усло$
виях мы можем выжить, если
будем проводить эффективную
финансово$экономическую
политику, будем сильными,
умными, образованными и ус$
пешными. И наша партия под$
готовила программу «10 шагов
к достойной жизни», которую
одобрили Международный
экономический форум в Орле,
большой Совет трудовых кол$
лективов, а также участники
Форума народов России в Уфе.
В субботу, 28 мая, пройдёт
съезд депутатов$коммунистов
всех уровней, он одобрит про$
грамму, с которой мы пойдём
на выборы. В программе будут
учтены наказы, которые полу$
чат депутаты и кандидаты в де$
путаты. Окончательно примет
программу съезд партии, кото$
рый состоится во второй поло$
вине июня.

Об основных идеях предвы$
борной программы КПРФ и
задачах предстоящего съезда
депутатов рассказали участни$
ки пресс$конференции. 

— Депутатский корпус ком$
мунистов с 2003 года значи$
тельно укрепил свою «верти$
каль», — сказал первый замес+
титель Председателя ЦК
КПРФ, первый заместитель
председателя Государственной
думы Иван Мельников. — Если
в 2003 году в Государственной
думе у КПРФ было 52 мандата,
а в региональных заксобрани$
ях — 310, то по состоянию на
начало 2016 года в Госдуме
Компартию представляли уже
92 депутата, а в регионах — 417.
Таким образом партия облада$
ет серьёзным политическим
ресурсом для успешного веде$
ния избирательной кампании.

Нередко депутатов$комму$
нистов упрекают в том, что
они в меньшинстве и поэтому
ничего не могут добиться. Но,
как известно, главное — не
число, а уменье. На самом деле
сделано очень многое, и по$
дробный отчёт о результатах
работы коммунистов даст
предстоящий съезд депутатов.
И. Мельников привёл яркий
пример результативности ра$
боты представителей КПРФ в
органах законодательной влас$
ти: несмотря на сопротивление

«партии власти», в 23 субъек$
тах Федерации уже приняты
законы о «детях войны». И
можно не сомневаться, что
вскоре такой закон будет при$
нят и на федеральном уровне.

На предстоящих выборах
кандидаты в депутаты от
КПРФ будут представлены бо$
лее чем в 220 одномандатных
округах. Среди них 53 — дей$
ствующие депутаты Государст$
венной думы, 78 — депутаты
законодательных собраний ре$
гионов, 22 — депутаты муни$
ципальных органов власти, 69
кандидатов депутатами пока
не являются. КПРФ предо$
ставляет возможность реали$
зовать себя на политическом
поприще тем, кто желает бо$
роться за интересы людей тру$
да. 15 депутатов от КПРФ в Го$
сударственной думе не идут на
выборы, осознанно уступая
дорогу новым кандидатам.
Средний возраст депутатов$
коммунистов составляет от 45
до 52 лет. Заметно укрепится
присутствие коммунистов в
муниципальных заксобрани$
ях. Если на прошлых выборах
на этом уровне КПРФ пред$
ставлял 8121 депутат, то сейчас
число кандидатов приближа$
ется к 10000.

— Мы — ответственная си$
ла, поэтому избиратель должен
понимать, какие действия бу$
дут предприняты нами в случае
завоевания большинства в
парламенте. Граждане могут
быть уверены, что мы гаранти$
руем преемственность внеш$
неполитического курса, но не$
пременно изменим финансо$
во$экономическую и социаль$
ную политику, — заявил Иван
Мельников. — Наша партия

знает, как быстро снять эконо$
мику с нефтяной иглы без по$
трясений, на основе закона и
принципа справедливости.

— Победа на выборах позво$
лит решить давно назревшие
проблемы в промышленности,
сельском хозяйстве, социаль$
ной сфере, экологии, — уверен
заместитель Председателя ЦК
КПРФ, председатель Комитета
Государственной думы по при+
родным ресурсам, природополь+
зованию и экологии Владимир
Кашин. Модель устойчивого
развития и эффективного ис$
пользования ресурсов, кото$
рую предлагает КПРФ, под$
держана экспертами ООН. Она
позволит увеличить бюджет
Российской Федерации в 1,7
раза, что даст ресурсы для ус$
коренного развития отраслей
экономики. В качестве спосо$
бов достижения столь впечат$
ляющего роста В. Кашин на$
звал такие: использование
природной ренты в интересах
государства, введение прогрес$
сивного подоходного налога, а
также госмонополии на алко$
голь и табак. 

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ, депутат Государст+
венной думы Дмитрий Новиков
процитировал в своём выступ$
лении программную статью
президента США Барака Оба$
мы в газете «Вашингтон пост»:
«Америка должна определять
правила, принимать решения,
другие страны должны играть
по правилам, установленным
Америкой». Противостоять
столь агрессивной политике
США может лишь страна с
сильной экономикой, спло$
чённым обществом и благо$
приятной социальной средой.

Нынешний социально$поли$
тический курс ведёт к тому,
что соперничать с экономиче$
ски сильным и крайне агрес$
сивным противником стано$
вится всё тяжелее. Три четвер$
ти россиян уже находятся в со$
стоянии бедности или нище$
ты. На этом фоне особенно
значимым видится опыт Со$
ветского Союза, который
обеспечил единение советско$
го общества за счёт отсутствия
социального расслоения и за
счёт действий властей, на$
правленных на преодоление
последствий Гражданской
войны: амнистия кулаков в
1934—1935 годах, реабилита$
ция казачества в 1936 году, воз$
вращение избирательных прав
представителям бывших экс$
плуататорских классов. Этот
опыт вдумчивой и ответствен$
ной политики необходимо се$
годня использовать, подчерк$
нул Дмитрий Новиков.

За последнее время КПРФ
значительно укрепила свои
структуры, рассказал член Пре+
зидиума ЦК КПРФ, секретарь
ЦК КПРФ, депутат Государст+
венной думы Юрий Афонин.
Ежегодно в ряды партии всту$
пают около 30000 человек. Это
новое поколение, которое бо$
рется вместе со старшими то$
варищами за возрождение
страны, за социализм, за вос$
становление советской систе$
мы хозяйствования. Ряд круп$
ных проектов реализует комсо$
мольская организация. Так, в
2017 году, в год столетия Вели$
кого Октября, в нашей стране
по инициативе КПРФ плани$
руется провести Всемирный
фестиваль молодёжи и студен$
тов. Идея проведения фестива$

ля поддержана руководством
России. По всей стране воз$
рождается движение студенче$
ских отрядов, создаются пио$
нерские организации.

В отличие от праймериз, ко$
торые использует «Единая
Россия», система отбора кан$
дидатов в депутаты в КПРФ
демократична и понятна. Бо$
лее 15000 партийных органи$
заций коммунистов на демо$
кратической основе обсужда$
ют кандидатуры, а затем вы$
двигают их в законодательные
собрания разных уровней. Об$
щественные организации, ко$
торые работают в рамках шта$
ба по координации протест$
ных действий, тоже предлага$
ют свои кандидатуры. Окон$
чательное же решение о спис$
ке кандидатов в депутаты при$
мет съезд партии. «Депутат$
ская вертикаль» партии пред$
ставляет собой мощный кад$
ровый потенциал, способный
реализовать программные за$
дачи КПРФ.

Отвечая на вопросы жур$
налистов, Геннадий Зюганов
заявил:

— Каждый, кто сегодня пыта$
ется преодолеть трудности и вы$
вести страну из кризиса, должен
осознать, что перед Великой
Отечественной войной комму$
нисты собрали в едином Совет$
ском Союзе развалившуюся
Российскую империю и в 70 раз
за короткое время увеличили
военно$экономический потен$
циал страны. И сегодня без ле$
нинско$сталинской модерниза$
ции невозможно выбраться из
кризиса и противостоять натов$
ской агрессии. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.
Фото автора.
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По инициативе коммунистовТруд и капитал

Качаешь права —
экстремист

Е ЩЁ В ДЕКАБРЕ ПРО
ШЛОГО ГОДА работни
ки склада организовали

забастовку против введения
новой системы премирова
ния, повлёкшего за собой
уменьшение их окладов, с
требованием увеличения за
работной платы. Однако вме
сто того чтобы мирно решить
вопросы оплаты труда, адми
нистрация, как рассказывают
забастовщики, начала оказы
вать на них давление. После
того как стачка была останов
лена, преследование активис
тов не прекратилось. Тем, кто
упорно пытается добиться
правды, под надуманными
предлогами объявляют выго
воры, уменьшают премии, со
ставляющие значительную
часть заработка, «непокор
ных» переводят на неудобный
график работы и низкоопла
чиваемые виды деятельности,
где система премирования не
предусмотрена. Используют и
другие методы администра
тивного давления. 

Рабочие обращались с жа
лобами на подобные действия

в прокуратуру города Любер
цы, но оттуда пришёл ответ 
(а по мнению рабочих — от
писка): мол, нарушений в
действиях руководства ООО
«ПДК» не обнаружено. Тогда
люди обратились с жалобами
на бездействие люберецкой
прокуратуры в прокуратуру
Московской области, но от
вета оттуда не последовало.
Пришлось вновь организо
вать коллективный визит. По
добная деятельность, естест
венно, не понравилась адми
нистрации компании.

Как рассказывают активис
ты, в преддверии коллективно
го похода по всему складу были
развешаны грозные объявле
нияпредупреждения, глася
щие, что те, кто посмеет идти в
прокуратуру чегото там доби
ваться, требовать соблюдения
какихто там прав, могут быть
привлечены к административ
ной и уголовной ответственно
сти по статье «экстремизм». Об
ответственности работников
предупреждали и в ходе прове
дения собраний, на которых
присутствовало руководство.

— Я вынужден был в добро
вольнопринудительном по
рядке уволиться, — рассказы
вает один из участников де
кабрьской забастовки, член
профсоюза Николай. — Был
переведён на другой, неудоб
ный график, который меня не
устроил. Собираюсь подавать
иск в суд и восстанавливаться
на работе. Сейчас на складе
происходят вопиющие наруше
ния: при том же объёме работы,
что и у всех остальных, членам
профсоюза платят в 2—3 раза
меньше, по своему усмотрению
распределяя премии. И на про
исходящее прокуратура не реа
гирует, отделываясь отписками.
Сегодня мы ждали ответа на во
прос, когда же прекратятся на
рушения, но пришлось состав
лять очередное обращение.
Сколько нас будут отфутболи
вать из одной инстанции в дру
гую, непонятно. Времято идёт.
Надеемся, что всётаки будут
приняты срочные меры. Люди
не могут больше ждать: они по
стоянно находятся в напряже
нии, под угрозой увольнения,
не получают в полном объёме
зарплату, идёт дискриминация
изза членства в профсоюзе.

Рабочие намерены, не обра
щая внимания на запугивание,
продолжать отстаивать свои
права до положительного ре
шения проблемы.

Алёна ЕРКИНА.

Рабочие подмосковного склада автозапчастей
ООО «ПДК» (ЕМЕХ), расположенного в городе Дзер�
жинском, недавно в очередной раз пришли на кол�
лективный приём в прокуратуру Московской области
с требованием пресечь нарушение их трудовых прав
со стороны руководства компании, в частности, по�
ложить конец дискриминации в отношении членов
профсоюза МПРА.

Гримасы «демократии»

«Красный министр»
молчать не стал

Неспроста местные СМИ называют «расстрельной» должность министра строи�
тельства и ЖКХ Омской области. Не прошло и двух месяцев, как перед Новым годом
подал в отставку прежний министр «единоросс» Богдан Масан, теперь вновь не про�
шло двух месяцев, как состоялась отставка и коммуниста Максима Михайленко.
Средства массовой информации на этот раз ограничились кратким сообщением,
никто не предложил версий для размышления, лишь телевизионщики с «12 канала»
поупражнялись на тему: мол, Компартия может только кричать на митингах, полез�
ного же людям дела от неё не дождёшься. Давайте разберёмся, что же случилось?

А ДЛЯ НАЧАЛА НАПОМ
НИМ, при каких обсто
ятельствах 34летний де

путат Законодательного со
брания от КПРФ оказался на
одном из ответственнейших
постов в регионе. Партийным
отделениям области было
предложено выдвинуть своих
лучших представителей на
эту должность. Губернатору
Виктору Назарову важно бы
ло показать, что в управлении
регионом могут работать все,
кто способен решать пробле
мы в интересах омичей, неза
висимо от партийной при
надлежности.

Теперь отставку Михайлен
ко команда главы области объ
ясняет некими «объективными
условиями». Коммунисты же
заявили, что он подал в отстав
ку по принципиальным сооб
ражениям, не желая допустить
повышения платы за капре
монт.

Я позвонил Максиму Лео
нидовичу. Михайленко расска
зал: на новом посту он столк
нулся с тем, что в возглавляе
мой им сфере процветают во
ровство и коррупция. Подряд
ные и субподрядные фирмы и
фирмочки возникают еже
дневно, и каждая требует пред

оплату за непроизведённую
работу. Дашь ей тысяч 80, а ра
бота будет выполнена всего на
8 тысяч, а контора исчезает. В
результате стало совершенно
невозможно противостоять
повышению сбора с населения
за капремонт. Об этом «крас
ный министр» не стал молчать,
а заявил на прессконферен
ции, чем вызвал недовольство
губернатора Назарова. После
довали разгон и ультиматум
«или — или». Коммунист вы
брал отставку.

Дмитрий ГУТЕНЁВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.

Я ПРИНАДЛЕЖУ к тому
поколению, для которо
го слова «Всё лучшее —

детям!» были не только госу
дарственным девизом, но и
воплощались в каждодневных
больших и малых делах: в об
разовании — дошкольном,
школьном и высшем; в поль
зовании детскими учреждени
ями — от детских яслей до
дворцов пионеров; в заботе о
здоровье детей. Даже в тяжё
лый послевоенный период го
сударству «не накладно» было
строить загородные пионер
ские лагеря, где отдыхали,
кстати, не только советские
ребятишки, но и их зарубеж
ные сверстники. Как символ
этого детского братства —
Международный детский
центр «Артек», который после
возвращения в Россию Кры
ма, по инициативе Председа
теля ЦК КПРФ Г.А. Зюганова,
вновь обрёл «российское
гражданство» и наполнился
детскими голосами.

Печальными памятниками
1990м годам стали опустев
шие детские сады и пионерла
геря: гдето их заняли под чи
новничьи офисы, гдето засе
лили бизнесмены, гдето и во
все игорнопитейные заведе
ния обосновались. Ну зачем
предприятиям было идти в ры
нок с такой обузой, как дет
ский сад или загородный пио
нерский лагерь? Вот и сбросили
рыночники социалку на хилые
плечи безденежных муниципа
литетов. А те, в свою очередь,
поживились, что называется,
на детях, распродав или разба
зарив детскую собственность.
Статистика, убийственная во
всех смыслах: из 42 тысяч заго&
родных детских лагерей на сего&
дняшний день едва ли тысячи
полторы насчитывается.

Впрочем, остатки заботли
вого отношения к детям ещё
теплились в сердцах государст
венных деятелей той поры. Фе
деральная целевая программа
(ФЦП) «Дети России», приня
тая Госдумой второго созыва,
содержала в себе строку «Дет
ский отдых» и регулярно фи
нансировалась из федерально
го бюджета в объёме 4—5 млрд.

рублей. Да ещё Фонд социаль
ного страхования 19 млрд. руб
лей выделял. Это позволяло
оздоравливать за лето до 5 млн.
ребятишек. 

В 2010 году «лучший в мире
министр финансов», а ныне
руководитель Центра по выра
ботке новой экономической
стратегии Алексей Кудрин в
число антикризисных мер
включил ликвидацию ФЦП
«Дети России». В прошлом го
ду ни Фонд социального стра
хования, ни Федеральный бю
джет ни рубля не направили в
регионы на детский отдых. 

Исключением стал текущий
«выборный» год. ОНФ (читай:
«Единая Россия») «в суровой
борьбе» отстоял право от свое
го имени выделить всё из того
же бюджета традиционные 4,6
млрд. рублей на организацию
отдыха и оздоровление несо
вершеннолетних. Учитывая,
что нынешняя Дума голосами
этих же «фронтовиков» при
числила пришкольные дет
ские лагеря к полноценным
лагерям отдыха, нетрудно до
гадаться, что статистика охва
та отдохнувших детей достиг
нет в 2016 году 100%. И ведь не
придирёшься: с позиции зако
на всё в порядке. У правитель
ства аргумент железный: депу
таты сами за эти законы про
голосовали в Думе.

Распределение путёвок для
ребят из малоимущих семей в
отдельных регионах напоми
нает штурм Бастилии: родите
ли занимают длинные очереди
и сторожат появление чинов
ников, отвечающих за распре
деление путёвок. Чем руковод
ствуются муниципалитеты, за
купая путёвки? Конечно, их
ценой. Чем она ниже, тем при
влекательнее. И плевать, что
питание детей неполноценное,
а спят они на постелях без на
волочек и простыней! Главное,
отчитаться, сколько детишек
охвачено… В «Артек» или в
«Океан» тоже поехать можно.
Но не всем, а лишь тем, у кого
родители могут на 65—70 ты
сяч рублей раскошелиться.
Это, не учитывая дорожных
расходов. 

Можно ли чтото изменить?

Можно и нужно всё, что каса
ется детей, вернуть под кон
троль государства. Хватит за
пирать детей в регионах с раз
ными финансовыми возмож
ностями местных бюджетов. К
примеру, у детей из Тюмени
есть свои лагеря отдыха в Бол
гарии, а вот у их алтайских и
кузбасских сверстников тако
вых нет…

Государственное финанси
рование можно осуществлять и
через ФЦП, и через финанси
рование Федерального закона
«Об отдыхе и оздоровлении де
тей». Можно ввести в действие
детский «Сертификат на от
дых» на условиях софинанси
рования из бюджетов все уров
ней. Фракция КПРФ в Госу
дарственной думе не единож
ды вносила эти предложения,
но они разбивались об аргу
мент парламентского боль
шинства: денег нет…

Что ж, дети — не избирате
ли, и своих лоббистов в Думе у

них нет. Но, когда они станут
взрослыми, так и не узнав, что
такое романтика пионерского
костра или отрядная «линей
ка», наверняка зададутся во
просом: почему?.. Почему мои
родители не поддержали тех,

кто хотел вернуть детям их свя
щенное право быть привилеги
рованным классом в обществе?

И чем больше будет родите
лей, понимающих, что от их
политического выбора 18 сен
тября зависит будущее детей и

внуков, тем больше будет шан
сов у наших детей побывать в
детстве.

Нина ОСТАНИНА.
Руководитель аппарата 

фракции КПРФ 
в Государственной думе.

Дать шанс побывать в детстве
Здравствуй, лето!

К ОНКУРС СТАРТОВАЛ
в январе нынешнего го
да. Его целью стали

сбор, поддержка и продвиже
ние интересных, актуальных
молодёжных проектов, во
влечение молодёжи в пред
принимательскую деятель
ность, а также развитие заня
тости в этой среде. Предпри
нимательство понималось
учредителями конкурса в
очень широком смысле: при
нимались как коммерческие
проекты, так и инициативы,
созданные не для извлечения
прибыли.

Проекты оценивались Экс
пертным советом, в состав
которого вошли известные
предприниматели, общест
венные деятели, депутаты Го
сударственной думы и Зако
нодательного собрания
СанктПетербурга, профес
сора городских вузов. 

Инициатором проведения
конкурса, его вдохновителем
и организатором стала депу
таткоммунист Законода
тельного собрания города
Ирина Иванова. 

В итоговом торжественном
мероприятии приняли учас
тие заместитель Председателя
ЦК КПРФ, депутат Госдумы
РФ В.Ф. Рашкин, член Пре
зидиума ЦК КПРФ, депутат
Госдумы РФ С.М. Сокол,
первый секретарь СанктПе
тербургского горкома КПРФ
О.А. Ходунова, член ЦК
КПРФ Ю.П. Белов, секретарь
СанктПетербургского горко
ма КПРФ Р.И. Кононенко,

депутаты Законодательного
собрания СанктПетербурга
В.Я. Дмитриев и Ю.А. Гатчин,
члены Экспертного совета
конкурса, представители об
щественных организаций.
Обращаясь к участникам кон
курса, В.Ф. Рашкин пере
дал привет от лидера КПРФ
Г.А. Зюганова.

Из 62 заявок, допущенных
на конкурс, в финал вышли
20 проектов, авторы которых
и были награждены. В номи
нации «Социальное предпри
нимательство, образование,
спорт, интеллектуальное раз
витие, творчество, искусст
во» был награждён молодой
коммунист Евгений Митю
ков с проектом «Любитель

ская футбольная команда». В
этой же номинации первое
место занял проект «Дебаты»
коммуниста Евгения Паш
ковского и его напарника по
организации проекта, това
рища по партии Ивана Сухо
ва. Ребята реализуют проект
«Дебаты» уже несколько лет.
Он представляет собой со
ревнование в умении дебати
ровать, ясно, чётко и аргу
ментированно излагать свои
мысли и с успехом проходит
среди учеников в разных
школах нашего города.

В номинации «Инноваци
онная деятельность, НИОКР,
инновации, новая продук
ция, новые технологии, Ин
тернет, IT» первое место за

нял проект по разработке и
внедрению в промышленное
производство технологии по
лучения коллоидных магнит
ных частиц для медицинской
диагностики и терапии моло
дого коммуниста и учёного
Камиля Гареева.

В номинации «Здоровье че
ловека, медицина, здраво
охранение, косметология, фар
макология, экология» был
награждён проект «Создание
инновационных функцио
нальных продуктов питания
для профилактики онкологи
ческих заболеваний» Надеж
ды Бараковой.

Именно с целью помочь
конкурсантам продвигать и
развивать свои проекты, бо

роться с трудностями глав
ным призом для победителей
стало назначение их проек
там кураторов из числа депу
татовкоммунистов Законо
дательного собрания и Госу
дарственной думы. 

Невозможно перечислить
всех победителей, но все они
получили памятные призы и
грамоты. Конкурсантам, за
нявшим первые места, на
градные документы подпи
сывал лично Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. СанктПетербург.

Фото Ирины ТРЕТЬЯКОВОЙ.

Поддержали активных

Адреса сопротивления Хроника одного региона

СТО ПРОЦЕНТОВ образ
цов мясных изделий, про

веренных не так давно Крас
ноярским центром стандарти
зации и метрологии, оказались
фальсификатом.

В поле зрения контролёров
попали образцы варёной «Док
торской» и «Молочной», «Кра
ковской», «Таллинской» и «Са
лями венской». Это были про
дукты известных фирм, и спе
циалисты разумно полагали
найти в них свинину и говяди
ну, шпик, яичные продукты,

молоко, сахарпесок и прянос
ти. Именно из таких ингреди
ентов производится правиль
ная колбаса. А там оказались
соевые белковые продукты,
каррагинан, крахмал, живот
ный белок, мясо птицы, желе
зистая ткань, субпродукты. Ре
зультаты исследования направ
лены в краевое управление
Роспотребнадзора. 

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Только с виду колбаса
Ну вот и сбылись мечты граждан, которые в советское

время якобы страдали от недостатка колбасы. Стратеги�
ческого продукта нынче — завались. Но легче не стало.

САДОВОДЫ — люди ста
рой закалки, платежи

вносят без задержек, ника
ких долгов нет, все докумен
ты в порядке, а специалис
ты проверяли сети не так
давно. То есть никаких оче
видных причин для отключе
ний не было. 

По словам дачников, таким

образом энергетики их шанта
жируют, пытаются передать им
бесхозные и убыточные сети. А
ведь для многих бабушек и деду
шек имеющиеся «шесть соток»
— не место отдыха с шашлыка
ми, а одна из немногих возмож
ностей прокормить себя. Но
шансов мало, когда рубильник в
руках самодуров.

Рубильник — аргумент бездушных
Красноярские энергетики оставили почти 20 тысяч дач�

ников без электричества: его отключили сразу в нескольких
десятках садовых обществ. 

РОДИТЕЛИ были довольны
условиями для воспитан

ников «Сказки», но чиновники
посчитали здание незаконным,
судебное решение о его сносе
было вынесено ещё четыре го
да назад. Собственник здания
за это время безуспешно пы
тался обжаловать вердикт суда,
однако ни одна инстанция так
и не признала его правоту.

Накануне в «Сказке» в знак
протеста забаррикадировались
около 10 родителей с детьми.
Судебные приставы без сост
радания точно по расписанию
начали демонтаж здания и си
стемы отопления.

По зову родителей приехали
депутаты Законодательного

собрания и городского Совета,
но и они не смогли остановить
разрушительный процесс.

Прибывший в «горячую точ
ку» чиновник успокоил: часть
воспитанников уже определе
ны в муниципальные детские
сады, а с остальными семьями
вопрос будет решаться инди
видуально.

Казалось бы, инцидент ис
черпан. Но этот случай ещё
раз показал, как беззащитен 
в России малый бизнес. В
Красноярске снесены десятки
торговых павильонов. Став
шие популярными магазины
вытесняются с привычных
мест и вынуждены начинать
бизнес с нуля.

У «Сказки» печальный конец
Жаркое противостояние между простыми гражданами и

силовиками развернулось на одной из улиц краевого центра.
Поводом стало решение городских властей снести детский
сад «Сказка», расположенный в частном доме. И это при ос�
тром дефиците мест в дошкольных учреждениях.

В СВОЁ ВРЕМЯ губернатор
Хлопонин гарантировал

региону «экономический ры
вок». Может, и получилось бы,
да призвали Александра Ген
надиевича в высшие эшелоны
власти. Эстафету правления
принял Лев Кузнецов, при ко

тором умножался его личный
бюджет, но не краевой.

Нынешний губернатор
Виктор Толоконский обещал
снизить дефицит до 5 милли
ардов. Не получается…

Впереди — выборы. Есть
повод для новых фантазий.

Что они ни делают,
не идут дела

В советское время трижды орденоносный Красноярский край
справедливо называли локомотивом экономики. Либеральные
реформы мало чего оставили от экономического величия. По
обнародованным на днях данным, край имеет самый дефицит�
ный в стране бюджет: с минусом в 11 миллиардов рублей он
стал лидером в компании банкротов. 

● Когда�то здесь тоже звучали ребячьи голоса.

В городе Тольятти Самарской обла�
сти прошёл митинг, на котором собрав�
шиеся потребовали благоустроить 18�а
квартал Автозаводского района и по�
строить там школу и детский сад. 

ВЕДЬ ПОСЛЕДНИЕ десять лет местные жи
тели водят своих детей в школы и детсады,

расположенные в соседних кварталах. 
Помощь в организации акции, на которую

собрались более ста родителей первоклашек,
горожанам оказали помощник члена фракции
КПРФ в Госдуме Леонида Калашникова Генна
дий Говорков и депутаткоммунист городской
Думы Тольятти Алексей Краснов. 

По итогам митинга жители квартала приняли
резолюцию, которую направили в адрес адми
нистрации города и губернатору Самарской об
ласти.

Пресс&служба Самарского обкома КПРФ.

Топать в школу далеко

23 мая в север�
ной столице, в
одном из конфе�
ренц�залов гос�
тиницы «Россия»,
состоялась тор�
жественная цере�
мония награжде�
ния участников и
победителей кон�
курса «Молодой
п р е д п р и н и м а �
тель», учреждён�
ного Санкт�Пе�
тербургским го�
родским комите�
том КПРФ. 
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Память

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Я не раз обращался к опубликованным в «Правде» материалам VI (октябрьского,

2014 года) пленума ЦК КПРФ, посвящённого положению рабочего класса в России и
задачам КПРФ по усилению влияния в пролетарской среде. С карандашом в руке
штудировал доклад Г.А. Зюганова, выступления в прениях, постановление. В них
чётко прописаны цели, указаны плюсы и минусы в партийной работе.

Радуют перемены в нашей республиканской организации. Коммунисты3депутаты
наряду с текущей законодательной работой в Заксобрании Карелии и в городских
Советах стали больше обращать внимание на низовую организационно3
пропагандистскую работу в массах, выступать уверенно и сплочённо. Умелая
комбинация парламентских и внепарламентских способов деятельности позволяет,
насколько возможно, защищать интересы народа. Увеличилось число вступающих в
КПРФ. Помогает в нашей работе газета «Правда», которая даёт картину протестных
действий, различных форм борьбы за права трудящихся.

Николай ЧЕРНИКОВИЧ.
Член КПСС—КПРФ с 1964 года.

г. Пудож, Республика Карелия.

Всё корю себя, что в совет3
ское время не побывал в про3
славленном Краснодоне и не
поклонился на той легендарной
земле священной памяти геро3
ев, с именами которых росло
моё поколение. А потом вдруг
город «Молодой гвардии» ока3
зался в другой стране, которой,
как ни поразительно это, стала
родная для всех нас Украина. А
потом, два года назад, была
провозглашена Луганская На3
родная Республика, и на зем3
лю, перенёсшую когда3то фа3
шистскую оккупацию, вновь на3
грянули последыши нацистов…

Как же чувствует себя в усло3
виях разгоревшейся новой вой3
ны Краснодонский ордена Друж3
бы народов музей «Молодая
гвардия»? Сохранился ли? Не по3
страдал? Эти вопросы, я думаю,
волновали не только меня, одна3
ко телевидение российское на
них почему3то не отвечало.

В САМЫЙ острый момент донбас�
ского противостояния информа�
цию о музее молодогвардейцев

совершенно неожиданно получил я…
из Киева. Дозвонился оттуда Владимир
Петрович Минаев — брат члена «Моло�
дой гвардии» Нины Минаевой, сбро�
шенной фашистами после жесточай�
ших пыток в шурф шахты вместе с то�
варищами по организации.

Так вот, младший брат героини, ин�
женер по профессии, не только сохра�
нил в памяти светлый образ сестры и
трагический день её похорон, но и,
можно сказать, всю жизнь свою посвя�
тил служению высокой истории кол�
лективного комсомольского подвига.
Рассказывал о нём, писал, а когда пош�
ли по нарастающей бешеные попытки
принизить его или даже переиначить на
чуждый лад, Владимир Минаев твёрдо
встал против любого святотатства и
всяческих фальсификаций, от кого бы
это ни исходило.

И с особым вниманием, конечно, он
следил за судьбой музея в Краснодоне,
призванного нести традиции советско�
го героизма сквозь годы в будущее.

— Всё в порядке! — услышал я при
первом нашем телефонном разговоре,
когда спросил, что и как сейчас с му�
зеем.

Кратко, но ёмко сумел он высказать
главное: музей жив и работает. А в по�
следующих переговорах, поводов для
которых хватало, непременно обра�
щался и к музейной теме, подтверж�
дая, что коллектив держится, несмот�
ря ни на какие невзгоды.

Звонок недавний от Минаева был
радостный:

— С директором Краснодонского
музея Натальей Ивановной Никола�
енко вы можете встретиться в Москве!
Буквально на днях…

Н АША ВСТРЕЧА, к счастью мо�
ему, действительно состоялась.
Я�то, правда, узнав от Владими�

ра Петровича, что музей «Молодая
гвардия» будет участником междуна�
родного фестиваля «Интермузей» в
московском Манеже, сразу вообразил
картину обширную. Вот, дескать, и

увижу наконец бесценные экспонаты
из героического Краснодона. Понят�
но, что не все, но ведь Манеж — это
место выставочное…

Нет, с экспонатами и выставкой зря
размечтался: отрыв от суровой реально�
сти. Есть такое понятие, как безопас�
ность, которое музейщикам всегда
многое диктует, ну а уж сегодня дорога
от Донбасса вряд ли может считаться
вполне безопасной.

Словом, руководители четырёх музе�
ев из Луганской Народной Республики
и одного из Донецкой, прибывшие в
Москву на профессиональный свой фе�
стиваль, никаких экспонатов с собой не
привезли. Зато были они сами, и был
заместитель министра культуры ЛНР
С.С. Назаревич, так что предоставилась
мне уникальная возможность о работе
их и настроении узнать, что называет�
ся, из первых рук.

У них общее впечатление, что музеи
для новоявленных агрессоров — сре�
ди целей основных: «Бить по памяти».
В результате, как мы знаем, от обстре�

ла очень серьёзно пострадал Луган�
ский краеведческий музей, который в
экстремальных условиях срочно при�
шлось восстанавливать. Повреждено
и здание музея истории Луганска, чу�
дом уцелел в этом городе художест�
венный музей.

— Ну а про Краснодон, — рассказы�
вает Наталья Ивановна Николаенко, —
мы не раз слышали то, что заявлял не�
безызвестный Ярош. Дескать, как толь�
ко этот город захватим, первым делом
снесём памятник «Клятва». Но вот не
захватили! Так что целы и «Клятва», и
наш музей.

В музее «Молодая гвардия» Наталья
Ивановна работает с 1977 года. Была
экскурсоводом, затем много лет замес�
тителем директора по научной работе.
Руководил тогда коллективом знамени�
тый Анатолий Григорьевич Никитенко,
ушедший из жизни два года назад. Это
он сумел создать здесь такую дружную
и сплочённую команду, которую не
смогли разрушить тяжелейшие испыта�
ния. В основе своей состав сотрудников

остаётся тот же, обновляясь, конечно,
молодёжью.

— Наши люди всей душой преданы
делу, которому служат, и «Молодая
гвардия» для нас — это святое, — гово�
рит Наталья Ивановна.

А я думаю вот о чём. Да, они сумели
сохранить здание, фонды, и это, разу�
меется, очень важно. Однако ещё важ�
нее, что сохранили дух «Молодой гвар�
дии», не поддались на многочисленные
настоятельные попытки всё пересмот�
реть и переиначить. И за это им — осо�
бенно низкий поклон.

Д ИРЕКТОР рассказывает, что уда�
лось им сделать за последнее вре�
мя. При музее воссоздан героико�

патриотический клуб «Молодая гвар�
дия». Члены его — ребята из школ и
других учебных заведений города.

На счету у этого клуба, если вспом�
нить прежние его дела, масса интерес�
ного. Например, было подготовлено
историко�театрализованное представ�
ление «Их не в шурфы бросали, а в на�
ши сердца», с которым ребята проехали
все города Луганщины. И везде — боль�
шой успех, везде — волнение, слёзы,
сердечные благодарственные слова.

Вот и сейчас, 9 Мая, участники клу�
ба вновь выступали перед жителями
Краснодона в костюмах молодогвар�
дейцев, представляя сцену из романа
«Молодая гвардия».

А на митинг в честь Дня Победы вы�
пускники школ вынесли портреты ге�
роев «Молодой гвардии» и коммунис�
тов�подпольщиков. И потом они шли в
колонне «Бессмертного полка», олице�
творяя неразрывную связь поколений.

В Краснодоне по инициативе ра�
ботников музея восстановлены Вахта
памяти и Пост №1. Форму для почёт�
ного караула школьников прислали
сталинградцы.

Когда�то по всему Советскому Союзу
действовали почти 400 школьных музе�
ев, посвящённых «Молодой гвардии».
А сколько их осталось теперь? Музей�
щики Краснодона поставили перед со�
бой задачу выяснить это и установить
связь со всеми, кто сохранил память о
молодогвардейцах.

Но начать решили со своего района и
своей республики, организовав 1�й слёт
школьных музеев. Это и учёба, и обмен
опытом, и хороший заряд для восста�
новления всего доброго, что где�то бы�
ло утрачено.

С большим интересом встречена го�
рожанами открывшаяся на днях в музее
выставка, посвящённая 75�летию нача�
ла Великой Отечественной войны. Ра�
ботникам музея и школьникам�поис�
ковикам удалось собрать неизвестные
материалы про женский полк бомбар�
дировщиков, который фашисты назы�
вали «ночными ведьмами»: в 1942 году
он базировался недалеко от Краснодо�
на. Раздел выставки так и называется:
«Новое о «ночных ведьмах».

О ДНАКО самое главное, что влек�
ло и продолжает привлекать лю�
дей в Краснодон, — это подвиг

«Молодой гвардии». За 70 лет сущест�
вования одноимённого музея его посе�
тили более 14 миллионов человек из
130 стран мира. Бывало, что ежегодно
здесь принимали до 450 тысяч посети�
телей.

Сейчас, понятно, гораздо меньше.
Но со временем число посетителей
снова стало расти и уже достигло за
прошлый год 50 тысяч.

— Мы верим, — говорит Наталья
Ивановна Николаенко, — что героям�
краснодонцам вечно жить в сердцах
людей.

Я тоже верю в это. И благородный,
бескорыстный труд музейных работни�
ков — служителей памяти — тому спо�
собствует.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Жить им вечно
в сердцах людей

Заметки после встречи с руководителем
Краснодонского музея «Молодая гвардия»

● Памятник «Клятва» в Краснодоне, который очень хотят снести 
новоявленные фашисты�бандеровцы.

В РОССИИ стала демо�
графической нормой се�
мья с одним ребёнком —

таких более 30 процентов. Но
есть регионы, где подобные
семьи составляют половину.
Для простого воспроизводст�
ва населения необходимо,
чтобы половина семей была с
тремя и более детьми: ведь,
кроме отца и матери с одним
ребёнком, есть и бездетные
люди, да и не все дети дожи�
вают до репродуктивного воз�
раста. Малодетность чревата
ещё и тем, что в нашей стране
так и не удаётся преодолеть
тенденцию депопуляции, пре�
валирования смертности над
рождаемостью: в 2015 году
число умерших превысило
число родившихся на 12,8
процента. В трети регионов
превышение составляет 1,5—2
раза. Если в ближайшем буду�
щем количество многодетных
семей не увеличится, то к
концу ХХI века Россию будут
населять всего 80 миллионов
человек, считает председатель
Наблюдательного совета Ин�
ститута демографии, мигра�
ции и регионального развития
Юрий Крупнов.

В «Программе государствен�
ной поддержки многодетных
семей в Российской Федера�
ции на 2008—2015 годы», в ча�
стности, предусматривались
меры по стимулированию ин�
дивидуального жилищного
строительства для многодет�
ных семей с ежемесячным
среднедушевым доходом ме�
нее 4 прожиточных миниму�
мов, установленных в соответ�
ствующем субъекте Федера�
ции. Среди прочих мер — пре�
доставление застройщикам из
числа многодетных семей зе�
мельных участков площадью

не менее 0,15 гектара в приго�
роде и не менее 0,5 гектара в
сельской местности в собст�
венность. Оговаривалось, что
земля может предоставляться
как бесплатно, так и по льгот�
ной цене (через субвенции) в
зависимости от величины
среднедушевого дохода семьи.
Программой предусматрива�
лось выделение из местных
бюджетов и бюджетов субъек�
тов Российской Федерации
финансовой помощи на орга�
низацию инженерного благо�
устройства (газ, вода, электро�
энергия) застраиваемых участ�
ков. В 2010 году Дмитрий Мед�
ведев подписал закон, соглас�
но которому многодетным се�
мьям будут безвозмездно вы�
деляться земельные участки, в
том числе и для строительства
индивидуального дома. Речь
шла о поправках в Земельный
кодекс и закон «О содействии
развитию жилищного строи�
тельства».

В 2012 году одним из «май�
ских указов» президент Путин
поручил правительству «раз�
работать комплекс мер по
улучшению жилищных усло�
вий» многодетных семей. Од�
ной из таких мер должно было
стать «создание необходимой
инфраструктуры на земельных
участках», проводить эти ра�
боты предполагалось «при
поддержке субъектов и муни�
ципальных образований». За�
конодательная база обеспече�
ния многодетных граждан
участками всё более разраста�
лась. А как же результаты?
Они почти нулевые. А ведь
прошедший год — финальный
в осуществлении вышеупомя�
нутой федеральной програм�
мы. То есть по существу она
провалена.

Кстати, ещё за год до того,
как она должна была начать
осуществляться, в столице
приняли собственную про�
грамму строительства кот�
теджных посёлков для семей с
пятью и более детьми. Она
предусматривала возведение
800 коттеджей. Проживать в
них многодетные семьи могли
лишь временно, пока самому
младшему из детей не испол�
нится 18 лет. После этого вла�
сти Москвы обещали предо�
ставить многодетным льгот�
никам отдельные новые квар�
тиры по договору социального
найма. Было заселено 179 кот�
теджей. Вскоре представитель
департамента жилищной по�
литики и жилого фонда Моск�
вы признал, что строительство
этих коттеджей обходится сто�
личному бюджету в 2—3 раза
дороже типового многоэтаж�
ного жилья. По этой причине,
а также по причине отсутствия
свободных земель в столице
программа была закрыта. 

Год спустя после «майских
указов» на заседании совета
по приоритетным нацпроек�
там глава правительства не�
годовал: «Землю дают в глу�
хих углах, чтобы просто ис�
полнить закон, там нет ин�
фраструктуры». Как это час�
то бывает с льготами, опла�
чивать «подарок от государ�
ства», обещанный федераль�
ной властью, приходилось
местным бюджетам, в кото�
рых на подобные проекты де�
нег просто нет.

«Майский указ» Путина по
обеспечению многодетных се�
мей бесплатными земельными
участками исполняется из рук
вон плохо в Карелии: льготни�
кам предлагают земельные
участки для строительства жи�

лья на непригодных и даже
опасных для проживания тер�
риториях. Эти земли просто
недоступны для горожан —
участки находятся в лесу, а то
и на болотах, без дорог и про�
ездов, без намека на какую�
нибудь коммунальную инфра�
структуру.

В Мурманской области на�
чиная с 2012 года участки по�
лучили 416 семей. Но жилищ�
ное строительство почти ни�
где не ведётся. Одна много�
детная семья строит дом в
Мончегорске, выдано одно
разрешение на строительство
индивидуального жилого до�
ма в Мурманске. Строятся
несколько коттеджей в неко�
торых других муниципалите�
тах. Иными словами, распре�
делены сотни участков, но ре�
ально застраиваются из них
единицы. Многие участки за�
болочены, некоторые заросли
лесом или завалены больши�
ми валунами. Чтобы обустро�
ить участки для многодетных
сетями и подвести к ним до�
роги, необходимы сотни мил�
лионов рублей, которых в ме�
стном бюджете просто нет.
«Если мне по�прежнему будут

предлагать участок, где нуж�
но выложить миллион только
за его очистку, я брать его не
буду», — заявила Татьяна
Кольчевская из Мончегорска,
мать пятерых детей. «Нам да�
ли участок на улице Скальной
в Мурманске, — говорит Ве�
роника Селиверстова из Мур�
манска. — Но что с ним де�
лать дальше, мы не знаем. Там
нет коммуникаций. По сути,
у нас в собственности просто
кусок сопки». Многие много�
детные семьи Заполярья
предпочитают выжидать, ког�
да там появятся коммуника�
ции, чтобы затем продать
землю подороже.

В Саратовской области вы�
дача земель многодетным се�
мьям идет более активно, чем
в других регионах. По подсчё�
там областного министерства
строительства, 10 тысяч из
16,6 тысячи многодетных се�
мей подали заявление на пре�
доставление участка. 40 про�
центов желающих уже полу�
чили землю. Но к строитель�
ству смогли приступить лишь
около двух десятков семей.

Семья матери четверых де�
тей саратовчанки Евгении Не�

чаевой получила землю одной
из первых в области — весной
2012 года. Документы земель�
ного комитета свидетельство�
вали: поверхностные воды и
растительность отсутствуют.
Семья подписала согласие.
Но, приехав на место, новоис�
печённые землевладельцы
увидели болото и множество
деревьев. Лесом поросли все
8,6 сотки. С подобным «сюр�
призом» столкнулись и другие
многодетные семьи. После
конфликтов в мэрии был орга�
низован совет по проблемам
многодетных семей, внесли
изменения в правила выделе�
ния земли. Нечаевы получили
другой участок. Они твёрдо
намерены строить дом. Но к
материнскому капиталу за
младшую дочь надо добавить
сумму в четыре раза больше.
«Многодетной семье трудно
взять кредит, — говорит Евге�
ния. — Банки отказывают или
выставляют сумасшедшие
проценты».

Многодетная семья Аляно�
вых первоначально свой учас�
ток получила на свалке. Аля�
новы отказались. После дол�
гих проволочек землю им вы�

делили в другом месте. Сейчас
они привыкают к тем нема�
лым суммам, которые обру�
шились на их головы после
твёрдого семейного решения
построить на выделенной зем�
ле дом. Дотянуть электросети
к дому — 20 тысяч: кабель,
счётчик, щиток и работа элек�
трика. Информация о том, в
какую фирму обратиться, что�
бы составить проект водоотве�
дения, — 1,5 тысячи рублей.
Подключение к общей трубе
— 240 тысяч рублей.

Семья жителей Саратов�
ской области Иваськиных
встала в очередь на участок в
2012 году. Через два года им
выделили участок на Кумыс�
ной поляне. Место хорошее,
но на участке оказались четы�
ре ямы по два метра глуби�
ной. Вот уж воистину, гладко
было на бумаге, да забыли
про овраги. Семья с четырьмя
детьми за всё должна платить
из собственного кармана.
Межевание обошлось в 6 ты�
сяч рублей, хотя первона�
чально обещали оплатить из
бюджета. Но… у нас кризис,
вздохнули местные власти.
Земляные работы на участке
будут стоить 20 тысяч рублей,
установка забора — 30 тысяч,
бурение скважины — 160 ты�
сяч, подключение электриче�
ства — от 20 до 50 тысяч, газа
— 30 тысяч рублей.

Выявлены значительные на�
рушения при предоставлении
земельных участков нижего�
родским многодетным семьям.
Большинство участков не
обеспечивается должной ин�
фраструктурой, а некоторые
вообще находятся в лесу.

В Пермском крае многодет�
ным выделили землю в непо�
средственной близости от
проходящей неподалеку неф�
тяной трубы. Ничего не подо�
зревавшие семьи разбили са�
ды и огороды, построили са�
довые домики. В этом году
«Транснефть» спохватилась.
Земельные участки попали в
полосу отчуждения. Нет, зем�
лю никто отбирать не собира�
ется. Но все постройки надо
снести, ликвидировать посад�
ки. На этих землях нельзя бу�
дет посадить даже картошку.
«И зачем нам тогда эта зем�

ля?» — возмущаются много�
детные семьи. Вопиющий
случай произошёл в Новоси�
бирске: там земельные участ�
ки выдавались на месте захо�
ронений радиоактивных от�
ходов. Кое�где земли выделя�
лись на болоте, скотомогиль�
никах.

Сейчас в России живут 1,5
миллиона многодетных се�
мей. С начала действия про�
граммы к строительству на
полученных участках присту�
пили 15 тысяч семей. 69 про�
центов от получивших участ�
ки обзавелись землёй в глу�
ши, где нет школ и поликли�
ник. А ведь многие семьи
возлагали на правительствен�
ную программу большие на�
дежды: они мечтали продать
городские квартиры и начать
вить собственные гнёзда в
сельской местности, обзавес�
тись скотом и птицей, раз�
бить сады.

Проблема обеспечения
землёй многодетных семей
нашла свое отражение во вре�
мя «прямой линии» с прези�
дентом в апреле этого года.
Многодетная мать Марина
Соломатина из Ставрополь�
ского края пожаловалась, что
ей власти города отказались
предоставить земельный уча�
сток. Точнее, вначале предо�
ставили, но вскоре отобрали,
сославшись на изменения в
региональном законодатель�
стве. Позднее семье выделили
другой участок, но оформить
на него документы так и не
получилось. Владимир Путин
выразил удивление: как так,
многодетной семье начиная с
2013 года не удаётся решить
земельный вопрос! Удивление
президента всполошило мест�
ных чиновников: через два
дня после «прямой линии»
Соломатины стали собствен�
никами земельного участка.
И ничего, что рядом железная
дорога и тюрьма. Соломати�
ны и этому рады.

Но что делать остальным
десяткам тысяч семей, полу�
чившим участки на болотах,
скотомогильниках и в лесу?

Ольга КОНДРАТЬЕВА.
г. Коломна.
Московская область.

Гладко было
на бумаге…

Многодетные семьи получают землю на болотах, 
скотомогильниках и в лесу

● Сейчас в России насчитывается 1,5 миллиона многодетных семей.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную, в
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в апреле

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов Тушинского

местного отделения КПРФ:
Епихин М.М., Ковалёв В.М.,
Пряник О.В., Скакунов В.Г.,
Сорокин С.М., Шмелёва Е.И.,
Авдонина Т., Алтухов А.А., Ах2
тамзян А.А., Гарина Ю.Н., Гри2
шина И.М., Дьячков В.И., Де2
ментьев А.И., Десятова Т.И.,
Зудин В.В., Кулаков В.А., Май2
оров В.В., Петров В.Д., Пёрыш2
кин И.Н., Пименов С.П., Раки2
тин В.М., Столяров Ю.С., Тара2
бантов В.А., Шувахина Е.Я.

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ:
Белоусов А.Ф. (г. Краснощёко2

во), Бескишкин П. (г. Барнаул).
ИЗ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ:

Гулевич А.Л. (г. Свободный).
ИЗ АРХАНГЕЛЬСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Палкин С.П. (г. Новодвинск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (д. Мура2
дым), Тангатаров С.Ф. (г. Уфа),
Хафизов М.Я. (с. Субханкуло2
во), Бакиев Р.Ф.

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Артеменко А.И., Павленок
Р.М. (г. Белгород), Литвинов
И.С. (п. Разумное).

ИЗ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Негодаев И.А. (г. Жуковка).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Гришин И.А., Сажин В.П.
(г. Улан2Удэ).

ИЗ ВОЛГОГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Толкачёв А.К. (п. Иловля).
ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Болтнов Г.Н., Юдина Л.Н. 

(г. Воронеж), Резников А.П. 
(с. Залиман).

ИЗ ИВАНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Крайнева Н.И. (г. Пучеж),
Смирнова С.И. (п. Ландех).
ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:

Бычков Ю.Е. (г. Иркутск),
Лихолетов Н.Н. (г. Усть2
Илимск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Борисенко И.Ф., Кикеева
З.Е. (г. Элиста), Фоменко В.Н.
(п. Яшкуль).
ИЗ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

Грибков В.Н. (г. Киров),
Смертин В.Я. (п. Свеча).

ИЗ КРАСНОДАРСКОГО
КРАЯ:

Басиева В.В. (п. Рисоопыт2
ный), Капитонов В.М. (г. Хады2
женск).

ИЗ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ:
Бондарев Н.Я. (г. Красно2

ярск), Гальцов А.З., Поникаров
Н.А. (г. Зеленогорск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ:
Норватова С.В. (г. Феодо2

сия).
ИЗ КУРГАНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (с. Терсюкское

Шатровского района) — дваж2
ды, Ногтев А.Т. (г. Курган).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямици2

но).
ИЗ ЛЕНИНГРАДСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Ковалёв О.Ф. (г. Сосновый

Бор).
ИЗ САНКТ2ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Головань

П.И., Горшков В.И., Дядина
Л.П., Медникова Е., Оненко
Г.П., Санжаревский А.Н.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов районного
отделения КПРФ г. Орехово2
Зуева: Джуромский В.К., Дья2
ков П.И., Заслонина В.А., Ку2
лешов В.С., Кулешова Н.А.

Александрова В.В. (г. Сергиев
Посад), Бушуев В.Г., (г. Мо2
жайск), Киселевич А.Д. (г. Де2
довск), Комогорцев Ю.М. (п. Не2
красовское), Кочнев В.А. (г. Ба2
лашиха), Потапов А.В. (г. Жу2
ковский).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В., Евдокимова
Т.А., Макарова Л.В., Савшак
Е.В. (г. Апатиты), Кориневская
Р.И., Смирнов Ю.П. — дважды
(г. Заполярный), Мышляев И.Д.
(г. Никель), Шевченко А.М. 
(г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Еремей А.А. (г. Выкса), Лапшин
В.Ф. (г. Володарск).

ИЗ НОВГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Юркина Л.К. (г. Окуловка).
ИЗ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ:
Забудько Н. (г. Омск), Руба2

новский С.Л. (с. Богословка).
ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Кондратьев Я.И. (п. Крас2

ногвардеец), Черников Н.И. 
(г. Орск).

ИЗ ПЕНЗЫ:
Малышев А.В.
ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:

Азанов Б.И., Аранцев П.И.,
Егоров Л.И., Котов А.Я., Шес2
таков Н.И. (г. Пермь), Медве2
дев В.В. (г. Краснокамск).

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Емебулаев В.Н. (г. Владивос2

ток), Крылач Ю.Н. (с. Хороль),
Самойлова В.П. (п. Кавалерово),
Буримов Д.Г. (п. Первомайский).

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Рахимуллин Г. (г. Гуково).
ИЗ РЯЗАНИ:

Калаев В.А., Петрова М.Г.
ИЗ САМАРСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Шатунов С.В. (г. Сызрань).

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Симонов А.П. (г. Карпинск),
Слученков А.С. (г. Ново2
уральск), Фефёлов А.И. (г. Ека2
теринбург).

ИЗ ТАМБОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Иванов Л.К. (г. Тамбов),
Юрьев А.Г. (г. Рассказово).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

От коммунистов Авиастрои2
тельного местного отделения
КПРФ (г. Казань): Арсланов Р.З.,
Арсланова Л.Н., Валеева И.Р.,
Галиев Р.Г., Гонтаренко А.В., Ка2
душин А.П., Краснов М.И.,
Краснов В.М., Краснова Г.С., Ку2
цулыма М.В., Лукашевич Л.О.,
Шлейфман В.Б., Хазнева Д.И.,
Чуенков А.И., Чудаков В.С.

Самигуллин М.С. (г. Казань).
ИЗ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Волнухин В.И. (п. Эммаус

Калининского района), Косья2
нова Л.Я. (г. Конаково), Шлей2
дер И.В. (г. Кашин).

ИЗ ТОМСКА:
Бочков Н.Я., Степанов В.П.

ИЗ ХАНТЫ2МАНСИЙСКОГО
АВТОНОМНОГО ОКРУГА:
Башмаков В.Я. (г. Ханты2

Мансийск), Бондарь М.Н. 
(г. Сургут), Лысков В.А. (г. Урай).

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Бычковских А.М., Кожурова
Р.И. (г. Челябинск), Ивченко
Ю.И. (г. Копейск), Рукавишни2
ков В.М. (п. Медовый Увель2
ского района).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И., Кривов Е.Я.,
Шурчанов В.С. (г. Чебоксары).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

БЕЛАРУСЬ:
Гапонова Л.Г., Зуйков О.С.,

Нестерович В.П. (г. Минск).
ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Реквизиты Фонда:
АНО «Редакция газеты «Прав�

да», 127137, г. Москва, а/я 22,
ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк» г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600.
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Под гипнозом Майдана�2

На распутье

Мониторинг отразил даль�
нейшее приспособление
граждан Украины к жизни в
условиях изменившегося об�
щественно�политического
строя — реставрации капита�
лизма. С 41,3% в 2013 году до
49,4% в 2015�м увеличилось
число тех, кто считает, что в
экономике необходимо соче�
тать государственное управ�
ление с рыночными метода�
ми, в полтора раза (с 8,1% до
12,7%) выросла доля тех, кто
выступает за минимальное
участие государства в эконо�
мике: «всё отрегулирует ры�
нок». До 18% (против 15,8% в
2014 году) возросло число тех,
«кто активно включился в но�
вую жизнь, для кого рыноч�
ные отношения представля�
ются естественным способом
жизнедеятельности». В то же
время треть респондентов
(33,9%) продолжают искать
своё место в нынешнем жиз�
неустройстве. Почти столько
же граждан Украины (32,6%)
не намерены приспосабли�
ваться к ситуации, ожидая из�
менений к лучшему. Людей с
такой позицией стало больше,
чем было до Майдана�2. Каж�
дый седьмой не определился с
ответом. 

Чтобы оценить эти данные
социологов, надо учитывать
изменения, происшедшие в
украинском обществе. А они
безрадостны. В экономике
произошёл обвал. По жизнен�
ному уровню большинства на�
селения жестоко ударили об�
рушение гривны и инфляция.
На востоке страны после фев�
ральских событий 2014 года
заполыхала война, называемая
«антитеррористической опе�
рацией». Тысячи людей погиб�
ли, сотни тысяч, лишившись
крова, стали беженцами и «пе�
ремещёнными лицами». Учи�
тывая такой фон, приходится
признать, что в обществе ещё
сохранялись иллюзии, будто
Майдан�2, названный «рево�
люцией достоинства», может
привести к стабилизации по�
ложения в стране, и народ за�
живёт «по�новому». А ведь уже
в 2014 году появились тенден�
ции, которые должны были
насторожить не только «вер�
хи», но и «низы». 

Во вступительной статье ди�
ректора Института социоло�
гии, академика НАН Украины
Валерия Вороны глубоко про�
анализированы радикальные
изменения в жизни общества.
В ней обоснована тесная связь
между внутренней политикой
государства и его внешнепо�
литическим курсом. Её прежде
всего подтверждают события,
связанные с войной в Донбас�
се и утратой украинской влас�
тью контроля над Крымом.
Весьма примечательно уже то,
что существенно (с 7,4% в 2012
году до 18,9% в 2015�м) воз�
росла доля сторонников нацио�
нал�демократического тече�
ния в политическом спектре
страны. За это время с 24,6%
до 61,5% увеличился процент
противников идеи присоеди�
нения Украины к Союзному
государству России и Белорус�
сии. За вступление в Таможен�
ный союз России, Белоруссии
и Казахстана в прошлом году
высказались всего 24,1% рес�
пондентов. Ещё меньше сто�
ронников (21, 8%) вступления
в Евразийский союз. 

Впрочем, хотя русофобия
стала во многом определять
всё содержание духовной жиз�
ни общества и число тех, кто
хотел бы видеть отношения с
Россией такими же, как между
другими соседними государст�
вами — с визами и таможня�
ми, — увеличилось до 47,8% (в
2013 году их было 36,9%), бо�
лее трети опрошенных (35,1%
против 36,2% в 2013 году) вы�
ступают за сохранение между
нашими странами дружест�
венных отношений без виз и
таможен на границе. Ещё
10,5% высказываются за наше
объединение в экономический
союз со свободным передви�
жением рабочей силы и това�
ров (в 2013 году их было
12,1%). Чуть�чуть подросла —
до 2,4% (в 2013 году было
2,2%) — доля сторонников
объединения Украины и Рос�
сии в единое государство. 

В то же время отказ ны�
нешней киевской власти от
многовекторности внешне�
политических связей, масси�
рованная пропаганда «пре�
имуществ европейского вы�
бора» обернулись увеличени�
ем с 45,9% до 55,8% доли сто�
ронников вступления Украи�

ны в Европейский союз. Чис�
ло тех, кто положительно от�
носится к вступлению в НАТО,
хотя и не достигло половины,
но увеличилось почти в три
раза (было 15,3%, стало 43%).
Но треть граждан стабильно
выступают против этой идеи
(в 2014 году — 34,8%, в 2015�м
— 34,2%).

Даже отношение к Между�
народному валютному фонду,
под давлением которого осу�
ществляются так называемые
реформы, приведшие к резко�
му ухудшению положения
большинства наших граждан,
заметно изменилось: число
тех, кто относится к этому со�
трудничеству негативно,
уменьшилось с 32,4% до 24%,
увеличилось с 23,6% до 44,3%
число тех, кто относится поло�
жительно.

Начало
протрезвления

В то же время в обществе
стала нарастать неудовлетво�
рённость политикой новой
власти, новыми рисками и уг�
розами. В частности, из�за по�
явления миллионов беженцев,
десятков тысяч семей, поте�
рявших своих близких или ут�
ративших здоровье в связи с
военными событиями в Дон�
бассе, кровавыми стычками в
столице, в Одессе, Мариуполе
и других городах, появились
новые, по выражению акаде�
мика В. Вороны, «обездолен�
ные социальные общности».
Своё неудовлетворительное
материальное и социально�
психологическое состояние
они связывают с действиями
не только региональной, но и
местной власти. 

Нельзя не учитывать, что,
как заявила, сославшись на
специалистов, председатель
парламентского комитета по
здравоохранению О. Богомо�
лец, 95% участников боевых
действий на востоке страны (а
это сотни тысяч человек!)
нуждаются в психологичес�
кой, а до 60% — и в физиоло�
гической реабилитации. А
ведь на руках у населения (а
это прежде всего участники
боевых действий в Донбассе)
находится, по официальным
данным, более 4 миллионов (а
по утверждению бывшего Ге�
нерального прокурора Украи�
ны С. Пискуна, даже 9 милли�
онов) нелегальных стволов бое�
вого оружия. Уже сейчас оно
нередко применяется в учас�
тившихся бандитских нападе�
ниях и в стычках между неза�
конными вооружёнными фор�
мированиями. К тому же, по
заявлению одного из народ�
ных депутатов Украины, как
минимум 30% участников «до�
бровольческих батальонов»,
воевавших в Донбассе, имеют
судимость («некому больше
было воевать»). 

В обществе стало несколько
больше как не удовлетворён�
ных жизнью (47,4%), так и тех,
кто ею удовлетворён (32,9%).
Противоречивые тенденции
выявились и в ответах на во�
прос о чувствах, возникающих
у наших граждан, когда они
задумываются о будущем.
Когда речь идёт об индивиду�
альном будущем респодентов,
то в сравнении с кануном
Майдана�2 (июль 2013 года)
больше стало тех, у кого вы�
росли надежда (с 35,4% до
40,9%) и оптимизм (с 19,2% до
26,4%), и уменьшилась доля
тех, кто испытывает чувство
безысходности. Но практичес�
ки не изменилась доля тех, кто
испытывает в сегодняшней
обстановке страх (21,6%) и
растерянность (23,4%). Не
сильно разнятся и показатели,
характеризующие чувства на�
ших соотечественников, когда
они задумываются о будущем
Украины. 

Исследование отразило уг�
лубление раскола в нашем об�
ществе по многим позициям.
Оно наиболее заметно прояв�
ляется в оценках как недав�
них, так и знаковых историче�
ских событий, политических и
государственных деятелей,
важных вопросов государст�
венного строительства. Это
касается, в частности, мнения
о том, кто виноват в развязы�
вании Второй мировой войны,
каким должно быть государст�
венно�территориальное уст�
ройство Украины — унитар�
ным или федеративным, пре�
доставлять ли регионам право
выхода из состава Украины. 

События рубежа 2013—2014
годов в Киеве и регионах 43,2 %
респондентов охарактеризова�
ли как народное восстание

против прежней власти, 26,7%
— как революцию, 17,6% —
как политический протест, а
8,4% определили их как бунт.
В то же время для 16,5% рес�
пондентов те события явля�
лись незаконным захватом
власти, для 10,8% — военным
переворотом. При этом число
последней оценки в сравне�
нии с 2014 годом возросло. 

От изменения власти в 2014
году в стране выиграли, по
данным опроса, 11% респон�
дентов (в 2014 году массовое
сознание считало, что выиг�
равших было почти в четыре
раза больше — 40,6%). Проиг�
равшими от Майдана�2 оказа�
лись 46,2% опрошенных (было
17,2%). Судя по отмеченной
социологами тенденции, мож�
но предположить, что сегодня,
в 2016 году, соотношение стало
ещё более контрастным. 

Представляют интерес мне�
ния граждан относительно
возможного изменения обще�
ственного строя на Украине. В
том, что государственное уст�
ройство нуждается в совер�
шенствовании, убеждены че�
тыре пятых участников иссле�
дования. При этом 68,3% ука�
зывают, что общество целесо�
образно улучшать постепенно,
путём реформ. Правда, каж�
дый девятый (11,5%) убеждён
в необходимости радикально�
го изменения всей организа�
ции нашего общественного и
государственного строя на�
сильственным путём. Харак�
терно: 36,4% респондентов
считают, что объединяет лю�
дей в нашем обществе неудов�
летворённость властью, 34,1%
— чувство утраты нормальной
жизни, 29,7% — общие труд�
ности и 21,6% — страх перед
будущим.

На весах советского
опыта

Из общего числа участников
69% отмечают, что в нашем об�
ществе утратили своё значение
ценности, которые пропаган�
дировались в Советском Сою�
зе. Соотечественники имеют в
виду социальное равенство,
коллективизм, взаимопо�
мощь, поддержку государства
и др. Одновременно 45,1%
(против 49% в 2013 году) не
считают своею ту систему цен�
ностей, которая сложилась на
Украине после провозглаше�
ния независимости. Заметим:
57,8% убеждены, что сегодня в
стране нет единых, признавае�
мых всеми правил обществен�
ного поведения. 

Агрессивная проповедь на�
ционализма со стороны пра�
вящих кругов не могла не
проявиться в представлениях
респондентов о межнацио�
нальных отношениях. По
мнению каждого шестого уча�
стника опроса, «к некоторым
нациям и народам трудно хо�
рошо относиться». Таковы ре�
зультаты разжигания в обще�
стве, в парламенте, в СМИ
вражды не только к Россий�
скому государству, но и ко
всему русскому, в том числе к
русским как нации. 

Прямым результатом такой
политики, а сегодня она явля�
ется официальной, стало со�
кращение за два года (всего за
два года!) почти на 20 пунктов
( с 43,4% в 2012 году до 25,4% в
2015�м) числа сторонников
придания русскому языку ста�
туса официального, тогда как
доля противников увеличи�
лась с 41,6% до 59,9%. При ис�
следовании 2012 года 35,4%
участников заявляли, что дома
общаются преимущественно
на русском языке, и 20,9% — и
на украинском, и на русском
(в зависимости от обстоя�
тельств). В 2015 году эти пока�
затели составили соответст�
венно 25,6% и 30,4%. Получа�
ется, что реальная языковая
ситуация на Украине практи�
чески не изменилась: 56,3% в
2012 году и 56% три года спус�
тя дома, в семейном кругу,
пользуются преимущественно
или «в зависимости от обстоя�
тельств» русским языком. Но в
корне изменилась государст�
венная политика, побуждаю�
щая граждан искать уклончи�
вые ответы на такие вопросы. 

На государственном уровне
«языковая проблема» доходит
до идиотизма, превращающе�
го большую центральноевро�
пейскую страну едва ли не в
дурдом. Не о том ли свиде�
тельствует внесение в Верхов�
ную Раду законопроекта, ко�
торым предлагается всем
гражданам, имеющим русские
фамилии, оканчивающиеся на
�ов или на �ин, поменять на
украинские, с окончанием 
на �ко. На Украине фамилии
— украинские, русские, иные
— сложились исторически. За�
ставлять граждан менять их —
значит нарушать личные права
граждан.

История
на поле брани

Мониторинг недвусмыс�
ленно зафиксировал отрица�
тельное отношение большин�
ства граждан к законодатель�
ным актам новой власти и
правительственным решени�
ям, касающимся Великой
Отечественной войны и так
называемой декоммунизации.
Не согласны отрицать исто�
рический факт, что война
1941—1945 годов была для Ук�
раины Великой Отечествен�
ной войной, 61,6% респон�
дентов, положительно же от�
носятся к такой перелицовке
истории 19,7% (17,9% затруд�
нились с ответом). Утвержде�
ние, будто в той войне Украи�
ну оккупировали и Германия,
и СССР, отвергли 50,2% рес�
пондентов, 26,8% опрошен�
ных заняли, увы, противопо�
ложную позицию, а 22,5% ук�
лонились от ответа. 

Цифры более чем красноре�
чивые. Расхождение по этим
вопросам наиболее болезнен�
но для нашего общества, где
редко можно встретить семью,
члены которой не сражались
бы за Родину с немецко�фа�
шистскими захватчиками.
Почти в каждой семье есть по�
гибшие в боях с врагом. Всё
это свежо в нашей памяти. И
любые попытки навязать на�
шим людям иное отношение к
Великой Победе советского
народа, составной частью ко�
торого был и украинский на�
род, — это не просто святотат�
ство, а надругательство над
священной памятью наших
отцов и дедов, матерей, кото�
рые своими жизнями завоева�
ли Победу, сделали возможной
нашу радость жить на земле. 

Не менее выразительны и
такие данные. Негативно оце�
нили приравнивание комму�
нистического (1917—1991 го�
дов в СССР) и нацистского (в
Германии 1933—1945 годов)
режимов 42,1% опрошенных,
позитивно — 26,9%, затруд�
нились с ответом или уклони�
лись от него — 30,9%. Отри�
цательно оценили демонтаж
памятников и других памят�
ных знаков, посвящённых ру�
ководящим деятелям комму�
нистической партии и госу�
дарства в СССР и УССР,
47,6% респондентов, положи�
тельно — 43,8%. Тотальное
переименование городов, сёл,
предприятий, организаций,
улиц, площадей, названных в
честь указанных лиц и собы�
тий, оценивают отрицательно
55,1%, положительно —
36,3%, не высказали своего
мнения — 8,6%. 

В то же время законодатель�
ное осуждение и запрещение
коммунистической символи�
ки (герба, серпа и молота, пя�
тиконечной звезды, знамени,
гимна, лозунгов, памятных
знаков и т.д.) фактически под�
держали 47,9% опрошенных,
тогда как отрицательно отнес�
лись лишь 40% (не высказали
своего мнения 11,6% респон�
дентов). 

Общество расколото, в нём
нет доминирующего мнения.
В этих условиях насильст�
венным путём навязывать
позицию одной части со�
граждан другой под разгово�
ры об интеграции страны, да
ещё действуя при этом по�
варварски, уничтожая па�
мятники и другие произведе�
ния истории, культуры и ис�
кусства, — значит ещё боль�
ше раскалывать его.

Общество
и власть

Новая власть оказалась не
способной обеспечить вы�
полнение данных ею во вре�
мя Майдана�2 обещаний. И
это нашло отражение в ре�
зультатах исследования 2015
года: уровень доверия Вер�
ховной Раде Украины сни�
зился до 8,3%, правительству
— до 8,7%, местным органам
власти — до 6,1%. Упало до�
верие к государственным ор�
ганам, призванным защи�
щать права и свободы граж�
дан, интересы государства
(судам, прокуратуре, мили�
ции и др.), к налоговой и
банковской системам и дру�
гим государственным инсти�
тутам, а также к политичес�
ким партиям. Сегодня это
недоверие стало тотальным 

Пожалуй, можно считать
уникальным феноменом отно�
шение в обществе к президен�
ту П. Порошенко. Избранный
на этот пост уже в первом туре,
он ускоренно утрачивает дове�
рие избирателей: оно упало с
33,9% до 17,6%. Недавно
агентство «Socis» оценило уро�
вень доверия граждан к выс�
шему должностному лицу
страны в 3,6%. 

Трагедия нашего общества и
в том, что, как показал мони�
торинг�2015, более трёх чет�
вертей его участников затруд�
няются назвать политических
лидеров, которые способны
эффективно управлять стра�
ной, не могут назвать полити�
ческие партии и движения,
которые достойны, чтобы им
доверить власть. 

Георгий КРЮЧКОВ.
Народный депутат Украины

III—IV coзывов.

Опубликованы материалы очередного ис!
следования, проведённого Институтом со!
циологии Национальной академии наук Ук!
раины в июле 2015 года. Новая работа учё!
ных «Українське суспільство. Моніторинг
соціальних змін» («Украинское общество.
Мониторинг социальных изменений») явля!
ется продолжением масштабного проекта

«Измерение социальных изменений в укра!
инском обществе. Социальный мониторинг
(1992—2014)». Исследование проводилось
спустя год с небольшим после государствен!
ного переворота, совершённого на Украине
в феврале 2014 года. К тому времени состо!
ялись досрочные президентские и парла!
ментские выборы.

СОСТОЯЛОСЬ очередное заседание Киевского
апелляционного административного суда, ко!

торый рассматривает апелляционную жалобу КПУ
относительно прекращения деятельности партии.
Как и в дни предыдущих заседаний, у здания суда
собрались коммунисты, неравнодушные киевляне,

настоящие патриоты своей страны, чтобы выразить
поддержку Компартии Украины, потребовать от
правящей хунты немедленного прекращения гоне!
ний и репрессий в отношении инакомыслящих.

Пресс!служба ЦК КПУ.

УУУУккккррррааааииииннннаааа    вввв    ззззееееррррккккааааллллееее    ссссооооццццииииооооллллооооггггииииииии

Пикет в защиту КПУ

Левый блок в Грузии
НА РОДИНЕ И.В. Сталина, в городе Гори,

объявлено о намерении Единой комму�
нистической партии Грузии и партии «Нейт�
ральная Грузия» принять участие в парла�
ментских выборах этого года и совместными
усилиями добиться успехов в крайне напря�
жённой политической борьбе. Решено в бли�
жайшее время провести совместный съезд
двух партий, цель которого призвать народ
Грузии поддержать здоровые силы общества

в лице коммунистов и партии «Нейтральная
Грузия». Это важное заявление было сделано
на митинге, посвящённом 71�й годовщине
Великой Победы советского народа над фа�
шистской Германией. Представители обще�
ственных организаций, присутствовавших на
митинге, объявили о своей готовности при�
соединиться к предвыборному блоку. 

(Соб. инф.)

Коммунисты —
на всю оставшуюся

жизнь
Правящий режим Казахстана запретил единственную партию, кото�

рая ему оппонирует, отстаивая интересы людей наёмного труда. Чем се�
годня заняты коммунисты? Каковы их планы на перспективу? Мы решили
взять интервью у первого секретаря Центрального Комитета запрещён�
ной решением суда по указке властей Коммунистической партии Казах�
стана Толеубека МАХЫЖАНОВА.

— Толеубек Сатылханович, 
3 августа прошлого года реше!
нием Специализированного
межрайонного экономического
суда города Алма!Аты была за!
прещена Коммунистическая
партия Казахстана. Напомните
читателям, что послужило ос!
нованием для такого решения.

— Власти Республики Ка�
захстан никогда не испытыва�
ли симпатий к нашей партии.
Не без их участия в своё время
произошёл её раскол. Их ста�
раниями деятельность КПК
приостанавливалась несколь�
ко раз. Примечательно, что
поводы подыскивались раз�
ные, но приостановление ра�
боты партии происходило, как
правило, перед очередными
выборами. Полтора года на�
зад, 8 октября 2014 года, ми�
нистр юстиции РК издал при�
каз № 84 «О проверке деятель�
ности Коммунистической
партии Казахстана» на осно�
вании анонимных заявлений.
Поскольку внеплановая про�
верка была незаконной, то ЦК
и руководители Алма�Атин�
ского горкома и Западно�Ка�
захстанского обкома КПК по�
дали исковые заявления в су�
ды об отмене приказа минист�
ра. К сожалению, наши стара�
ния были напрасными: суды
отказались от рассмотрения
заявлений по существу.

С 8 по 17 октября 2014 года
во всех филиалах и ЦК со�
трудниками министерства
проводились внеплановые
проверки численности членов
партии. 

— Какой списочный состав
КПК был представлен минис!
терству юстиции?

— ЦК представил список
более 58 тысяч человек.

— Список более чем доста!
точный. И что же?

— По закону минюст после
проверки должен был пред�
ставить нам информацию о
недостатках или нарушениях,
выявленных в ходе проверки,
и указать конкретные сроки
для их исправления. Ничего
этого сделано не было. Но 25
декабря 2014 года без участия
руководителей ЦК и вообще
членов КПК в Специализиро�
ванном межрайонном эконо�
мическом суде города Алма�
Аты было вынесено решение
«О приостановлении деятель�
ности общественного объеди�
нения «Коммунистическая
партия Казахстана». Конечно,
мы на него подали апелляци�
онную жалобу. 25 февраля
2015 года апелляционная кол�
легия суда г. Алма�Аты вынес�
ла постановление об отказе в
её удовлетворении. 

Пока мы готовились подать
кассационную жалобу, Спе�
циализированный межрайон�
ный экономический суд горо�
да Алма�Аты вынес решение
«О ликвидации общественно�
го объединения «Коммунис�
тическая партия Казахстана»,
которое было подтверждено
апелляционной судебной кол�

легией по гражданским и ад�
министративным делам Алма�
Атинского городского суда.

Подчеркну: судебной сис�
темой были допущены гру�
бейшие нарушения основопо�
лагающих принципов право�
судия. Во�первых, все судеб�
ные заседания прошли без
официальной регистрации за�
явлений минюста в Алма�
Атинском городском суде. Бо�
лее того, наши товарищи из
Алма�Атинского горкома
КПК не смогли даже попасть
в зал суда. 

Во�вторых, все судебные
разбирательства проходили с
нарушением принципа под�
судности: ЦК партии офици�
ально зарегистрирован в горо�
де Семей, а не в Алма�Ате.
Перечень подобных наруше�
ний можно продолжать и
дальше. Но и так ясно, что в
нашей стране за годы незави�
симости вместо продеклари�
рованного Конституцией де�
мократического государства,
о чём на весь мир кричат вла�
сти предержащие, построено
полицейское государство. 

Невольно на ум приходят
слова великого казахского
мыслителя Абая Кунанбаева:
«На лучших людей возводи�
лись наветы, против них воз�
буждались уголовные дела,
подбирались лжесвидетели. И
всё это делалось для того, что�
бы преградить путь к власти
честным. Оплёванный и уни�
женный, кто�то из них обра�
щался за помощью к сильным
мира сего, и тогда степь теря�
ла ещё одного честного сына.
Более гордому выпадал один
путь — коротать свои дни в
темнице». Эти слова сказаны
более 100 лет назад. Думаю,
они актуальны и сегодня.

— Несмотря на ликвидацию
партии, коммунисты оста!
лись. Каковы ваши дальней!
шие планы?

— Известно, что коммунис�
тами не рождаются, а стано�
вятся, но на всю оставшуюся
жизнь. Да, власти при помо�
щи судов изолировали партию
от общества, запретили нам
заниматься активной полити�
ческой деятельностью. Но
мы, коммунисты, не опускаем
руки и занимаемся работой в
рамках общественных орга�
низаций. Как граждане, мы
имеем право занимать актив�
ную жизненную позицию и
высказывать мнение, отлича�
ющееся от линии власти. Мы
и впредь будем активно рабо�
тать по защите интересов про�
стых граждан. Сейчас наша
первостепенная задача — это
защита чести и доброго имени
нашей партии. Мы непремен�
но будем защищать её, прой�
дём все отечественные судеб�
ные инстанции и готовы об�
ратиться в Европейский суд
по правам человека и в ООН.

— Действительно ли власти
Казахстана избавились от сво!
его «непримиримого оппонен!
та» в лице КПК?

— Выше я изложил своё
мнение по поводу ликвидации
партии. С уверенностью могу
сказать, что этот акт имеет по�
литический характер. Это бы�
ла давняя мечта власти, и она
только на 24�м году независи�
мости нашей страны добилась
желаемого результата. Тут нет
ничего нового. Власти капита�
листических стран всегда ста�
рались запретить деятельность
коммунистических партий и
уничтожить коммунистичес�
кую идеологию. 

Но сегодняшняя победа
власти Казахстана пиррова.
Она является предвестником
будущих поражений правяще�
го режима. Такой оптимизм
вселяет история развития
коммунистического движе�
ния. Современные страны
уже не могут существовать без
коммунистов: если бы не ком�
мунисты, кто бы мог на осно�
ве научного анализа разъяс�
нить гражданам страны при�
чину перманентных экономи�
ческих кризисов капиталис�
тического общества? Если бы
не коммунисты, кто бы мог
указать путь трудящимся мас�
сам к бескризисному общест�
ву, коим является социализм? 

Поэтому�то власти капита�
листических государств так не
любят нас. Мы для них — как
кость в горле, так как мешаем
обманывать народ. Как гово�
рил один мыслитель: «Исти�
не, чтобы открыться взору
всех, нужно время». 

А время, прошедшее с мо�
мента приобретения незави�
симости и прихода к руковод�
ству страной так называемых
демократов, доказало всю
фальшь и ложь их деятельнос�
ти. Они обещали построить
независимое, сильное в эко�
номическом и политическом
отношении государство, но
превращают нашу страну в
колонию Запада. По оценкам
экспертов, 80% экономичес�
кого потенциала страны нахо�
дится в руках так называемых
инвесторов, а по сути — но�
вых иностранных «хозяев» на�
ших несметных богатств. 

— Не складывается ли у вас
впечатление, что на место лик!
видированной КПК режим вся!
чески пытается внедрить
КНПК?

— Горькая реальность тако�
ва, что власти пытаются заме�
нить боевую Коммунистичес�
кую партию Казахстана угод�
ливой Коммунистической на�
родной партией Казахстана.
Это не только моё личное впе�
чатление. Власть создала лу�
кавый клон нашей партии, то
есть одноимённую партию с
добавлением слова «народ�
ная». По закону страны «О
политических партиях» регис�
трировать одноимённые пар�
тии запрещено. Но наша
власть пренебрегает даже те�
ми законами, которые сама же
и написала. 

Беседу вела
Ольга ТЕРНОВСКАЯ. 
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Каким вином
наполним чару?

Незавидная нынче судьба у нашей виноградной ло�
зы. Производство солнечной ягоды падает. Закладка
новых виноградников идёт ни шатко ни валко. Похоже,
идея импортозамещения производителей отечествен�
ных вин мало вдохновляет. Им сегодня проще закупить
импортный виноматериал, зачастую непонятного ка�
чества, и разлить по бутылкам, представляя как собст�
венное изделие. Благо федеральный закон не обязы�
вает сообщать на этикетках, откуда сей продукт.

«Е СЛИ В 1990 году
площади виноград�
ников составляли

около 212,2 тысячи гектаров,
то по итогам 2015 года они не
превышали 85,1 тысячи гекта�
ров. Валовой сбор винограда
упал с 922,8 тысячи тонн до
475,2 тысячи тонн», — уточнил
заместитель директора феде�
рального государственного уч�
реждения «Специализирован�
ный центр учёта в АПК» Алек�
сандр Иванов.

Как рассказал президент Со�
юза виноградарей и виноделов
РФ Леонид Попович, в этом
году виноградари скорее всего
разобьют лишь около шести
тысяч гектаров виноградников
из запланированных девяти
тысяч. Хотя специалисты ут�
верждают, что площадь вино�
градников в РФ нужно увели�
чить как минимум в 2,5 раза,
чтобы удовлетворить потреб�
ность страны в собственном
качественном вине.

Тормозит дело и отсутствие
денег у виноградарей, и дефи�
цит саженцев. Сейчас доля
российских саженцев виногра�
да не превышает 25—30% рын�
ка, а 70% посадочного матери�
ала приходится покупать за ру�
бежом. Не трудно представить,
во сколько это обходится, учи�
тывая нынешний курс иност�
ранной валюты.

В итоге на рынке образуется
дефицит посадочного материа�
ла, и в этом случае надежды
властей на выполнение полно�
стью задания, которое указано
в госпрограмме по развитию
сельского хозяйства РФ, рас�
считанной до 2020 года, стано�
вятся призрачными.

По данным минсельхоза
РФ, размер субсидий на за�
кладку гектара виноградников
по итогам 2015 года составил 50
тысяч рублей, увеличившись
на 20 тысяч по сравнению с
2014 годом. Эти выплаты поз�
воляют компенсировать при�
мерно 15% затрат винограда�
рей в различных регионах стра�
ны. В итоге в период с 2013 по
2015 год по планам нужно было
заложить 21,8 тысячи гектаров,
а заложили всего 11,8 тысячи.

По словам председателя ор�
ганизации «Виноградари и ви�
ноделы» в Краснодарском крае
Николая Пинчука, сейчас про�
изводителям невыгодно увели�
чивать площади под посадку
виноградников. Нет интереса к
их закладке. Потому что собст�
венный виноград для произ�
водства вина не может конку�
рировать по стоимости с вино�
материалами, которые завозят�
ся из�за рубежа.

Отпугивает и длительность
процесса изготовления вина.
От посадки саженца до сбора
первого урожая проходит ми�
нимум четыре года. И сколько
ещё ждать, пока сок спелых
ягод превратится в благород�
ный напиток. Куда как проще
сегодня, а главное, выгоднее
запустить цех по розливу вина
из закордонного сырья. И впе�
рёд, в продажу.

Однако не стоит думать, что
даже эта, с позволения сказать,
«продукция» порадует покупа�
теля доступной ценой! В пер�
вом квартале года рост цен на
некоторые категории продава�
емого у нас вина уже составил
от 10 до 15%.

Елена СОБОЛЕВА.

К АК ИЗВЕСТНО, мине�
ральные удобрения в
любом агрохозяйстве —

вещь необходимая, ибо от
внесения их в почву во мно�
гом зависит объём будущего
урожая. Вот только цены на
них нынче ой как кусаются. А
тут вдруг объявляется добро�
хот, готовый «выручить»,
предлагая купить у него недо�
рогие удобрения. Как не клю�
нуть на эту удочку? Увы, не
все благодарные покупатели
способны сразу заметить под�
вох, следуя мудрому совету
«доверяй, но проверяй».

Итак, для облапошивания
аграриев придумана следую�
щая схема. Рассылаются ком�
мерческие предложения о по�
ставках от имени общеприз�
нанных компаний и с указа�
нием реальных должностных
лиц. Разве что телефоны и
электронная почта этих лиц
не соответствуют указанным
на официальных сайтах ком�
паний — поставщиков удоб�
рений. Только за последнюю
неделю марта нам поступило
девять коммерческих предло�
жений по удобрениям, и все
как один от лица известных
компаний, а на поверку за�
манчивые предложения ока�
зались «липой».

Мы отобрали парочку наи�
более «броских» с логотипами
минерально�химических ком�
паний и для начала связались
с «генераторами» предложе�
ний, а затем сделали телефон�
ные запросы в реальные ком�
пании и убедились, что от их
лица орудуют отпетые мошен�
ники. Таким образом, бук�
вально в течение пяти минут
удостоверились, что «контак�
тёры» отнюдь не юридические
и физические лица, за кого
они себя выдают, а для нагляд�
ности стоит представить двоих
характерных последователей
«детей лейтенанта Шмидта».

Котельников Дмитрий Свя�

тославович — ООО «Торговый
дом «УРАЛХИМ», Лебедев
Дмитрий Юрьевич — ООО
«Агроцентр ЕвроХим — Не�
винномысск».

Истинный Котельников
Дмитрий Святославович на�
слышан, что у него появился
ложный брат�близнец и пред�
ставляется чужим именем�от�
чеством по «левым» телефо�
нам. Лебедев Дмитрий Юрье�
вич, со слов директора ООО
«Агроцентр ЕвроХим — Не�
винномысск», в их штате не
числится. Между тем, пока мы
выясняли, кто is who, мошен�
ники развили бурную деятель�
ность. Оба прислали нам фор�
мы заявок под заключение до�
говоров о поставке удобрений,
и их напористой оперативнос�
ти минерально�химическим
компаниям в иных условиях
можно было бы позавидовать
и взять на вооружение. Но
придётся признать, со стороны
правоохранительных органов
оперативного реагирования по
предотвращению преступле�
ний, квалифицирующихся
статьёй 159 УК РФ, не ощуща�
лось, коль скоро активность
мошенников не снижалась.

Тем, кто пострадал от их ма�
хинаций, конечно, можно по�
сочувствовать. Однако если
нам удалось вычислить мо�
шенников без особого труда,
то покупателям удобрений
тем более стоило предпринять
аналогичные действия, преж�
де чем перечислять свои кров�
ные «детям лейтенанта
Шмидта». Но, видимо, пред�
лагаемые мошенниками при�
влекательные цены удобре�
ний некоторым отключают
волю и разум. 

Так или иначе, если мошен�
никам удаётся обвести сель�
хозпроизводителей вокруг
пальца — значит это пробле�
ма сельхозпроизводителей, и
вряд ли минерально�химичес�
кие компании будут её за них

решать. Конечно, репутаци�
онные риски этим компаниям
нежелательны, но, пока тако�
вые не трансформировались в
экономические убытки, ак�
тивного противодействия
преступникам со стороны
служб безопасности компа�
ний тоже ожидать не прихо�
дится. И, как это часто бывает,
всё сводится к формуле «ваши
проблемы — не наша забота».
Справедливости ради стоит
отметить, что на официаль�
ных сайтах производителей
удобрений предупреждения о
«злодеях» фигурируют. Хотя
сомневаюсь, что столь пас�
сивная защита обезопасит аг�
рариев от атак «детей лейте�
нанта Шмидта». 

По идее, РАПУ (Россий�
ской ассоциации поставщи�
ков удобрений) впору ради�
кально решать эту проблему
через региональные структу�
ры минсельхоза. Но, судя по
всему, РАПУ в большей степе�
ни заботит фактор риска вве�
дения пошлин на вывоз уро�
жайности (удобрений), и все
силы и средства уходят на
убеждение правительства в
социальной ответственности
бизнеса минерально�химиче�
ских компаний, — заключает
В. Решетняк.

Впрочем, нелишне уточ�
нить, разве не из�за их «ры�
ночной» политики аграрии
становятся жертвами мошен�
ников? Сегодня основная
масса минеральных удобре�
ний продаётся за рубеж. Сво�
им тоже не отказывают, но за
то, чтобы официально приоб�
рести так необходимые отече�
ственным полям химикаты,
стоящие в советские времена
копейки, российским аграри�
ям, дабы одолеть цены, зала�
мываемые химмагнатами,
подчас приходится снимать
последнюю рубашку.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

«Дети лейтенанта
Шмидта»

Давно замечено, что в пору кризиса в экономике происходит активи�
зация мошенников, а в аграрном секторе это явление приобретает мас�
совый характер в лице «липовых» поставщиков материально�техничес�
ких ресурсов, и в частности удобрений. В период весенней полевой кам�
пании Зерновой портал Черноземья и агентство «Стратег» провели соб�
ственное расследование конкретных фактов.

Комментирует итоги расследования директор агентства «Стратег»
В.И. РЕШЕТНЯК.

Расследование

От «замещения» одно возмущение

Ф ЕРМЕР Галина Свири�
дова из Кинель�Черкас�
ского района в про�

шлом году вступила в КПРФ,
чтобы не в одиночку бороться с
произволом чиновников. Жен�
щина она стойкая, бойцовского
характера. За словом в карман
не лезет. Причём богатствами
русского разговорного стиля
овладела так, что от её речей ис�
кры летят.

Поэтому я её монолог буду
излагать с максимально воз�
можной деликатностью.

— Импортозамещение — это
новая дурь российских сельхоз�
начальников. Хорошо бы их са�
мих «заместить», чтобы не ме�
шали работать. Вот дали субси�
дии на производство молока, а
потом из налоговой инспекции
шлют бумагу, чтобы я с этих не�
счастных подачек шесть про�
центов вернула в бюджет. Верну
— кушайте, не подавитесь.
Только на эти шесть процентов
и молока из моего хозяйства бу�
дет меньше.

Сейчас у Галины Прохоров�
ны более двух десятков голов
крупного рогатого скота, скоро
появятся ещё четыре телёнка.
Свиней в хозяйстве двадцать,
овец — пятьдесят голов. Недав�
но две овцы принесли по три
ягнёнка — редкий случай. Всё
своё блеющее поголовье она
могла бы удвоить, а ведь бара�
нина у нас почти на вес золота,
да и говядины не хватает. Но
нужна новая овчарня. Можно
удвоить и производство моло�
ка, если купить высокопродук�
тивных коров. 

Только увеличением произ�
водства российской сельхоз�
продукции можно «заместить»
поставку импорта — другого
пути нет. Коммунист Свиридо�
ва готова к такому трудовому
подвигу, но ей на всё про всё
нужно десять миллионов руб�

лей. Своих денег нет. Для таких
инициативных и результатив�
ных фермеров государство вы�
деляет гранты.

Слово, которым Галина Про�
хоровна называет тех, кто эти
гранты распределяет, — не для
печати. Деньги дают не тем, кто
на фермах пашет, а тем, кто
языками машет. А может, и де�
лятся, но за руку их никто не

ловит. Кладут эти кабинетные
шаркуны, получившие статус
фермеров, денежки в банк и
живут припеваючи на процен�
ты. Галина Прохоровна возму�
щается, пишет во все концы, но
результат нулевой. Добивается
встречи с губернатором, только
её не допускают к нему, чтобы
не опалила господина Меркуш�
кина своим горячим словом.

О её проблемах знают член
фракции КПРФ в губернской

Думе Гумар Валитов и помощ�
ник депутата Госдумы Валенти�
на Романова — первый секре�
тарь райкома партии Марина
Журавлёва. Недавно с их помо�
щью завершено оформление
документов на сто гектаров зем�
ли. Теперь идёт борьба за выде�
ление гранта Свиридовой.

Вот такое «импортозамеще�
ние» наблюдается в селе Полу�
дни Кинель�Черкасского райо�
на Самарской области.

Заглянем в другой район —
Кошкинский. Коммунист
Александр Наумов тоже бой�
цовского склада.

— Меня местная власть пы�
тается через колено сломать, да
не получается, — говорит он.

Наумов, по сути, тот же фер�
мер, хотя называется директо�
ром сельхозпредприятия ООО
«Быковка». У него есть два
трактора Т�150, несколько
МТЗ, два комбайна, двести
гектаров земли и четыре работ�
ника. Раньше было человек
тридцать. Обрабатывали почти

все окрестные земли, которые
были в долевой собственности
у бывших колхозников. Когда
в районе появились нефтяни�
ки, началась распродажа зе�
мель сельхозназначения. На�
род поманили лёгкие хлеба. Те�
перь людей не осталось, да и
земли, по сути, тоже, ведь на
тех двустах гектарах сильно не
развернёшься. 

Купил Наумов нежилое по�
мещение, но тут же явился гла�

ва района и стал давить, чтобы
ему перепродал, а то, дескать, с
оформлением документов воз�
никнут проблемы. Наумов от�
казал, но нервотрёпки с оформ�
лением действительно огрёб по
полной программе. В общем, с
властью у него отношения на�
пряжённые.

— Коммунистов, как извест�
но, она не жалует, ибо народ мы
непокорный, взяток не даём и
плясать под дудку чиновников
не собираемся, — говорит пер�
вый секретарь райкома КПРФ
Татьяна Журавлёва. 

Ежемесячной зарплаты у ди�
ректора нет. Деньги получает
только после реализации про�
дукции. Земля истощена, пото�
му что на удобрения нужны
деньги. Льготные кредиты ему
не полагаются, а обычные — ка�
бала… Так что все мысли у
Александра Анатольевича лишь
о выживании. 

И так — с кем ни поговори из
работников полей и ферм, на�
ших кормильцев и «заместите�

лей» импортной продукции. В
ответ — или крепкие слова, или
удивлённый взгляд, в котором
читается вопрос: «Ты о чём, па�
рень?»

А теперь отправимся по са�
марским торговым точкам. Су�
пермаркет «Меркурий» на ули�
це Полевой, который славился
высокими ценами на замор�
ские сыры и колбасы, не дож�
дался дешёвых российских
продуктов и приказал долго

жить. В «Пятёрочке» колбаса от
трёхсот до пятисот и выше. По�
купатели выискивают заветную
табличку «Акция». Если табли�
чек нет, то надо искать ценники
с поправками. Вот китайская
капуста с первоначальной це�
ной 128 рублей за кило. Рядом
другая, почти на тридцатку
меньше. Чеснок тоже из Под�
небесной — 42 рубля головка.
Томаты из Марокко: первона�
чальная цена — 240, скорректи�
рованная — 199 рублей. Свой
тепличный комбинат в Самаре
есть, но у него «мощей» не хва�
тает, чтобы вытеснить зарубеж�
ный овощ и фрукт. 

А вот вообще уникальный
импортный товар — селёдка с
какими�то приправами из…
Белоруссии, где морем и не
пахнет. Браво, славяне! А в
России, со всех сторон окру�
жённой морями, видать, с се�
лёдкой какие�то трудности. А
может, с приправами. Но веро�
ятнее всего — с так называе�
мым импортозамещением.

Раньше яблоки сезонные
стоили в пределах сорока руб�
лей. Начиная с минувшей осе�
ни они продавались в два раза
дороже. На прилавках есть ку�
ры. Самарских, правда, мало. В
основном мордовские, откуда
родом теперешний губернатор
Николай Меркушкин. Грудка
— 159 рубликов (акция). Го�
лень — 157. Когда была жива в
Самарской области Обшаров�
ская птицефабрика, цены пля�
сали в пределах ста рублей. Вот
такое «замещение» у чиновни�
ков получается. 

И что же будем делать, граж�
дане? Выход нам подсказывает
фермер и коммунист Галина
Свиридова. Надо произвести
импортозамещение среди чи�
новников. Начать с правитель�
ства, потом заместить боль�
шинство губернаторов, а также
мэров и разных «пэров» в депу�
татской среде. Начать эту очис�
тительную работу надо уже в
сентябре, во время думских вы�
боров. Вот тогда в стране мень�
ше будет игры в слова и прочей
болтовни, зато больше отечест�
венных продуктов. 

А с этими господами никако�
го импортозамещения у нас не
получится. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара

● В самарских магазинах
— импортное изобилие.

Фото автора.

П РО НИХ, Долгополо�
вых, знают все в Кур�
ской области и даже за

её пределами. Девятнадцати�
летний фермер Анастасия Дол�
гополова в июле прошлого го�
да, не добившись поддержки и
помощи от местных властей,
обратилась к президенту РФ.
Отчаявшись, она написала, что
готова сжечь выращенный
урожай пшеницы, поскольку
убирать зерно не на что, а от�
дать его перекупщикам за гро�
ши — значит погубить хозяйст�
во. Сделать это она пообещала
публично, с приглашением ре�
гиональных СМИ, чтобы дру�
гие люди, у которых в планах
заняться фермерством, хорошо
над этим подумали. И заодно
убедились бы, как работают
так называемые президентские
программы в Курской области.

Вопль Анастасии Долгопо�
ловой ещё в 2015 году каким�
то образом докатился до само�
го президента. Из Кремля в
область пришла рекомендация
поддержать фермера в рамках
программы «Поддержка начи�
нающих фермеров и развитие
семейных животноводческих
ферм на базе крестьянских
(фермерских) хозяйств на
2013—2015 годы».

Начинающие фермеры в
Курской области получают
финансовую поддержку — об
этом нередко можно увидеть в
местной прессе наполненные
оптимизмом сообщения. О
том, как это происходит на са�
мом деле, можно судить на
примере фермерского хозяй�
ства «Крестьянское подворье»
Анастасии Долгополовой. 

Девятнадцатилетняя девуш�
ка с детства хотела посвятить
себя сельскому труду. И хотя,
окончив школу, поступила в
медицинский колледж, та меч�
та её не покинула. У мамы уже
было своё хозяйство. Много�
детная семья, в которой вырос�
ла Анастасия, имела овец, бы�
ков, водоплавающую птицу.
Но на продажу практически
ничего не оставалось. Семья
надеялась расширить подво�
рье, и мама Нина Михайловна
подала заявку на получение
гранта на развитие малого биз�
неса. И выиграла конкурс. Ей
полагалась самая малость —
всего�то 694,8 тысячи рублей.
Хоть на эту сумму приличную
технику не купишь, она была
рада и этому. Приобрели силь�
но подержанный трактор с
прицепом (отец шутил: он в
четыре раза старше Насти),

кормораздатчик, другое обору�
дование. Дело вроде пошло.
Но хотелось большего. В целе�
вых кредитах банки Нине Ми�
хайловне отказывали — слиш�
ком маленькое хозяйство, есть

угроза невозврата, и семье
пришлось оформлять обычные
потребительские кредиты.
Хоть это и невыгодно — слиш�
ком большие проценты, но
взять решили два небольших —
от 30 до 200 тысяч рублей. Ку�
пили 120 овец, 18 быков, взяли
в долгосрочную аренду землю. 

Работали день и ночь всей
семьёй. С тремя наёмными ра�
ботниками оформили трудо�
вые договоры. Забегая впе�
рёд, скажу, что, получая из 
рук Председателя ЦК КПРФ
Г.А. Зюганова 21 января 2016 го�
да Почётный знак лауреата
творческого конкурса «Слово к
народу» за видеообращение к
президенту о драматической си�
туации вокруг начинающего
своё дело поселкового тружени�
ка: «Остаётся сжечь урожай»,
Анастасия Долгополова реши�
ла, что у неё будет именно на�
родное предприятие. 

Урожай в 2015 году в области
выдался хороший: почти 500
тонн зерновых получили. Для
малого сельхозпредприятия
очень неплохо. 

Но радовались фермеры не�
долго. По невыплаченным
кредитам Долгополовы проиг�
рали несколько судов. В разгар
уборочной в прошлом году не�
ожиданно явились, по их сло�
вам, так называемые судебные
приставы и стали требовать
сначала отчётности о потра�
ченном гранте, а когда её по�
лучили и выяснилось, что всё в
порядке, всё равно потребова�
ли возврата всех средств, кото�
рые брали и в банках, и по
гранту, грозя отобрать всё, что
куплено. Семья была в шоке:
по гранту они должны были
только отчитаться перед нало�
говыми органами о целевом
использовании денег, и в тече�
ние пяти лет никто не имел
права арестовать приобретён�
ное на государственные день�
ги сельхозимущество. 

Долгополовы отправились
к губернатору на приём. Тот
повелел фермерам не мешать
и даже отдать им в пользова�
ние три бывших колхозных
зернохранилища. Чиновники
вышестоящему лицу не про�
тиворечили, но дело своё зна�
ли: только Долгополовы до�
ехали до Деменино, как к
ним на «Ниве» заявились ка�
кие�то «представители». Их
было четверо. Они называли
себя хозяевами складов и
требовали 1 миллион рублей.
Взять, мол, нельзя, только
купить. 

— У кого? — возмущается и
сегодня Сергей Васильевич
Долгополов. — Ведь много лет
у этих полуразрушенных, аб�
солютно бесхозных зданий не
было никакого хозяина, оттуда
тянули всё, что можно было
вытащить. Восстановить за
свой счёт мы были согласны, а
купить — не в состоянии…

Спустя три дня два из трёх
зернохранилищ сгорели, а же�
лезные каркасы «хозяева» рас�
пилили и сдали в металлолом.

Говорят, беда одна не прихо�
дит. В 2015 году Долгополовым
много времени пришлось бы�
вать в области. Как�то приеха�
ли домой под вечер, а на по�
дворье — разор, всё разброса�
но, словно грабитель зверство�
вал. Оказалось, в их отсутствие
приезжали судебные приставы
и якобы за долги банку забра�
ли 30 тонн зерна первого об�

молота, похоронив и семей�
ную мечту, и все надежды на
продолжение жизни фермер�
ского хозяйства.

По слухам, упорно ходящим
по району, зерно это было про�
дано по 5 рублей за килограмм
«своим» людям — на корм ско�
ту. Но если деньги за новую
«Газель», купленную Сергеем
Васильевичем на собственные
средства для нужд семьи за 
1 миллион 200 тысяч рублей и
оценённую в 600 тысяч, дейст�
вительно пошли на погашение
долгов за потребительские
кредиты, взятые Ниной Ми�

хайловной Долгополовой как
физическим лицом, то исчез�
нувшее в неизвестном направ�
лении зерно так и не было
найдено. А зимой 2016�го Дол�
гополовы уже сознательно пе�
рестали делать ежемесячные
взносы в банки, ведь их откро�
венно обокрали. И если бы
Россельхозбанк дал им нор�
мальный кредит на развитие
фермерского хозяйства, то
долги погашались бы в конце
года, когда выращен и продан
урожай, сдан скот. А тут уро�
жай и скот пришлось прятать,
чтобы не изъяли. 

Так и живут сегодня Долго�
половы с разорёнными хозяй�
ством и душами.

На селе их всё равно счита�
ют крепкими хозяевами, но
никто им не завидует. Настю
уважительно фермершей кли�
чут. А те, кому уже совсем есть

нечего, только и ждут, чтобы
Настино предприятие расши�
рилось и людей больше бы
стали нанимать. 

Анастасия тоже об этом меч�
тает. Не дождавшись никакой
помощи от государства, она
внимательно изучила прези�
дентские программы и снова
подала заявку в Россельхозбанк
вместе с бизнес�планом, сослав�
шись на то, что президент пору�
чил обладминистрации помочь
ей. По её словам, один чинов�
ник отказал ей: «Где президент, а
где я. Здесь я решаю, кому кре�
диты выдавать». И не выдал.

Сегодня у Долгополовых в
пользовании больше 60 гекта�
ров земли. Их надо обрабаты�
вать. Но гектары эти арестова�
ны за долги. Весь выращенный
урожай автоматически пойдёт
в счёт их погашения. Не сеять?
Тогда землю отберут. Такая вот
дилемма. А поскольку в хозяй�
стве нет ни техники, ни соляр�
ки, в этом году ставку сделали
на коня Лысика. 

— Бороновали на Лысике, —
рассказывает Настя. — Рядом
рабочие ходили с вёдрами —
сеяли руками. Как наши пра�
прапрадеды. А что делать? Не
бросать же землю…

Своей первой награде —
Почётному знаку от Предсе�
дателя ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нова — Анастасия Долгопо�
лова рада и гордится ею. В об�
коме КПРФ для распростра�
нения взяла огромное коли�

чество экземпляров спецвы�
пуска газеты «Правда» с по�
дробным рассказом о народ�
ных предприятиях, приятно
удивилась достижениям под�
московного совхоза имени
Ленина. Её настолько пора�
зили сказочный детский сад,
красивая школа и амбулато�
рия совхоза, что она сказала:

— У меня обязательно такое
же будет!

Настя с отцом мечтают по�
строить в Деменино фабрику
для выращивания водоплава�
ющей птицы. Но как это сде�
лать в таких условиях?

— А мы не сдадимся! — го�
ворит Анастасия.

В ближайших планах моло�
дого фермера — познакомиться
с директором сельскохозяйст�
венного производственного ко�
оператива «Звениговский» из
Марий Эл И.И. Казанковым. 

Теперь она много времени
отводит на то, чтобы ознако�
миться с принципами работы
народных предприятий, изуча�
ет уже имеющийся опыт совхо�
за имени Ленина под руковод�
ством П.Н. Грудинина, колхоза
«Терновский» под руководст�
вом И.А. Богачёва и других
коллективных хозяйств. Она
полностью разделяет мнение
Г.А. Зюганова о том, что буду�
щее — за народными предпри�
ятиями. Россия по�другому
жить не может. Потеря коллек�
тивных хозяйств на просторах
России означает распад этого
огромного пространства. Но
надо не только защищать и
поддерживать такие коллекти�
вы, надо создать условия, что�
бы они множились по всей
стране. Только встав на защиту
крестьянства, всех трудящих�
ся, мы сможем поднять из пра�
ха нашу Родину.

— И пусть это возрождение
начнётся с нашего поля, с на�
шей фермы, с нашего кресть�
янства, — говорит Анастасия.
— Кстати, одно рабочее место
на селе обеспечивает пять ра�
бочих мест в городе. Сейчас
примерно такое же время, как
и 100 лет назад, когда актуаль�
ными были лозунги: «Землю —
крестьянам! Фабрики — рабо�
чим! Вся власть — Советам!»
Хватит терпеть, надо отстаи�
вать свои права. 

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

● Вся надежда на Лысика.
Фото автора.

Село Деменино, затерявшееся в лесах Хо�
мутовского района, довольно далеко распо�
ложено от трассы. Сюда можно и не добрать�
ся: ни дорог, ни указателей. На деревенской
улице ни души. Может, все на сельхозрабо�
тах, как бывало раньше? Но нет работы на се�
ле. Лишь по ближнему полю тащится лошадь,
рядом — крестьянин с ведром. Это фермеры
Долгополовы в поле на посевную вышли. 

Не бросать же землю…
Стойкость!

В тисках дефицита

Новомодное словечко «импортозамещение»
произносится в нашей державе с самыми разно�
образными чувствами. Когда я слышу его из уст
министра сельского хозяйства или самарского гу�
бернатора, то моё чуткое ухо улавливает держав�
ную гордость и оптимизм, сопровождаемые неко�
торой долей озабоченности. Ведь дела предстоят
немалые. И ложатся они на широкие плечи госу�
дарственных мужей как в столице, так и в регио�
нах. Чиновники, конечно, выдержат, потому что
позванивать речами всегда было легче, чем па�
хать или доить коров. Выдержат ли фермеры и
другие производители отечественной сельхоз�
продукции очередную кампанию пустословия —
это гарантировать невозможно. 
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Шесть летних 
сельхозсезонов 

1. Сезон «Лися» («Становление лета») 
Ежегодно 5 или 6 мая начинается сезон

«лися». С приходом этого сезона оживает
природа, начинается посадка поливного
риса, тщательный уход получают и куль�
туры весеннего сева. В связи с этим с
древних времён в Китае сезону «лися»
придаётся особое значение. Согласно ис�
торическим записям, в период правления
династии Чжоу в день «лися» императоры
лично выводили гражданских и военных
чиновников за город «встречать лето», а
также давали распоряжения подчинён�
ным, чтобы они призывали крестьян к
усердной обработке земли.

2. Сезон «Сяомань» («Малое изобилие») 
21 или 22 мая наступает сезон «сяо�

мань», солнце достигает 60 градусов эк�
липтической долготы. Это период созре�
вания семян летних злаковых культур на
севере Китая. Поскольку это ещё и сезон
цветения, но не окончательного созрева�
ния, он называется «малым изобилием». 

3. Сезон «Манчжун» («Колошение хле�
бов») 

Сезон «манчжун» наступает 5 или 6 ию�
ня, когда солнце достигает 75 градусов эк�
липтической долготы. «Манчжун» означает
полное созревание злаковых культур. Ки�
тайцы часто говорят, что третий летний се�
зон — самое трудоёмкое время, поскольку в
этот период осуществляется уборка летнего
урожая, проводятся летний сев и яровой
посев. Поэтому сезон «колошения хлебов»
также называют временем «активных посе�
вов». В китайском языке название «коло�
шение хлебов» созвучно со словосочетани�
ем «активные посевы». Сезон «манчжун» —
это самое загруженное время для крестьян,
занятых работой в полях. 

4. Сезон «Сячжи» («Летнее солнцесто�
яние») 

21—22 июня наступает сезон «сячжи»,
когда солнце достигает 90 градусов эк�
липтической долготы. «Летнее солнце�
стояние» — один из самых ранних под�
тверждённых сезонов в 24�сезонном сель�
скохозяйственном календаре.

На протяжении 15 дней после наступ�
ления «летнего солнцестояния» на боль�
шей части Китая держится относительно
высокая температура воздуха, солнечного
света достаточно, наблюдается довольно

быстрый рост культур. В этот период осо�
бое влияние на сельскохозяйственные
культуры оказывают осадки. В народе го�
ворят, что «в сезон летнего солнцестоя�
ния дождевая капля бесценна».

5. Сезон «Сяошу» («Малая жара»)
7—8 июля начинается сезон «сяошу»,

когда солнце достигает 105 градусов эк�
липтической долготы. «Шу» в переводе с
китайского означает «жара, зной», однако
с древних времён считалось, что в этот пе�
риод погода всё же не самая жаркая в го�
ду, поэтому сезон называется «малой жа�
рой». В народе говорят, что «самая жаркая
погода приходится на три декады летней
жары», которые наступают на 28�й день
после дня солнцестояния. 

6. Сезон «Дашу» («Большая жара»)
Сезон «дашу» начинается 23—24 июля,

когда солнце достигает 120 градусов эклип�
тической долготы. В этот период стоит па�
лящая жара, температура воздуха достигает
своего максимума. Это самый жаркий пе�
риод в году по всей стране, а также время
стремительного роста любящих тепло сель�
скохозяйственных культур.

Способы 
поддержания здоровья

в летнее время
С наступлением летнего периода темпера�

тура воздуха значительно повышается, уско�
ряется обмен веществ в организме человека,
усиливается потливость, вода, водораство�
римые витамины и другие питательные ми�
кроэлементы выводятся из организма. При
высокой температуре воздуха угнетается се�
креторная функция пищеварительных же�
лёз. По сравнению с другими сезонами ле�
том резко снижается аппетит. В связи с этим
необходимо рационально планировать вре�
мя отдыха и сна, а также своевременно по�
полнять организм питательными вещества�
ми. В образе жизни и питании нужно особое
внимание уделять следующему: 

1. Ежедневно употреблять фрукты и ово�
щи, уменьшить количество употребляемой
жирной пищи 

Горькая тыква, зимняя тыква, помидор,
люффа, обыкновенная тыква, огурец и ар�
буз обладают охлаждающими свойствами, а
также утоляют жажду. Питательными эле�
ментами богаты овощи и фрукты тёмных
оттенков, такие как морковь, манго, крас�
ные и жёлтые помидоры. Постоянное их

употребление в пищу способствует укреп�
лению иммунитета, нормальной работе
сердечных кровеносных сосудов и предот�
вращает раковые заболевания. 

Чрезмерное употребление в пищу жир�
ных продуктов оказывает нагрузку на же�
лудок, является причиной отсутствия ап�
петита, а также усиленного ощущения ус�
талости. 

2. Пить больше воды и меньше напитков
с содержанием сахара

Вода — вещество, которого больше все�
го в человеческом организме. Как пра�
вильно пить воду: небольшими порция�
ми, но часто, притом кипячёную, можно
также пить зелёный чай, отвар из зелёных
бобов или морс из чернослива для утоле�
ния жажды и охлаждения в летнюю жару.
Большое употребление жидкости летом
способствует нормализации вкусовых ка�
честв и повышению аппетита.

Согласно исследованиям, чрезмерное
употребление напитков с содержанием
сахара повышает риск зубного кариеса и
набора лишнего веса, неблагоприятно
для здоровья, поэтому нужно стараться
пить их как можно меньше.

3. Употреблять меньше холодных про�
дуктов

Часто встречаются люди, которые в жар�
кую погоду любят пить залпом холодное
пиво или другие напитки со льдом. Такое
резкое понижение температуры может не�
гативно сказаться на желудке, влияя на вы�
деление желудочного сока и снижая аппе�
тит, что в свою очередь может привести к
расстройству желудка, диарее и другим же�
лудочно�кишечным заболеваниям. Кроме
того, холодные напитки или продукты мо�
гут лишь на время снять жар, они негатив�
но влияют на слюнные железы, вкусовые
рецепторы языка и зубные нервы, охлаждая
их, более того, они раздражают горло, вы�
зывая фарингит, зубную боль и другие не�
благоприятные эффекты.

4. Уделять особое внимание сну
После наступления сезона «лися» све�

товой день становится длиннее, а ночи
короче. В связи с этим люди часто поздно
ложатся спать и рано встают, а днём, в пе�
рерывах от повседневных занятий, дрем�
лют. В соответствии с сезонными измене�
ниями необходимо вести размеренный
образ жизни, выделять достаточное коли�
чество часов для сна. Лучше всего делать
перерыв на послеобеденный сон, особен�
но пожилым людям.

5. Лечить зимние болезни летом
Астма, хронический гастроэнтерит, хро�

нический бронхит, хронические суставные
боли чаще усугубляются зимой, а в летнее
время смягчаются и даже исчезают. Если
летом пройти курс соответствующего лече�
ния или принять предупредительные меры,
то в зимнее время болезни будет легче пере�
носить. Такой метод называется лечением
зимних болезней летом. Среди способов
лечения следует отметить наклеивание ле�
чебных пластырей в области точек накалы�
вания и прижигания, акупунктуру, методи�
ку прогревания акупунктурных точек ми�
ниатюрными полынными сигаретами�
моксами, метод заделывания кетгута «Май�
сянь», массаж костяным скребком, проце�
дуры с вакуумными банками и приём со�
гревающих препаратов.

Согласно китайской медицине, внут�
ренние органы человека соответствуют
четырём временам года в природе: вес�
ной необходимо уделять особое внима�
ние печени, летом — сердцу, осенью —
лёгким, зимой — почкам, а за состояни�
ем желудка и селезёнки нужно следить
круглый год, что свидетельствует об осо�
бой важности этих органов. С началом
лета у людей со слабым желудком и се�
лезёнкой с лёгкостью могут возникать
боли в животе, диарея, а также может
пропадать аппетит. Таким образом, глав�
ной задачей летом является защита селе�
зёнки и желудка.

При неблагоприятном функциониро�
вании желудка организм не может погло�
щать необходимые элементы. Поэтому
первым шагом в лечении зимних заболе�
ваний в летнее время является укрепле�
ние желудка и селезёнки.

Советы по защите
селезёнки и желудка

1. Следует наполнять желудок на 70% 
Нужно хорошо завтракать, плотно обе�

дать, а на ужин есть немного. Людям с
проблемными селезёнкой и желудком на�
до употреблять в пищу легко переварива�
ющиеся продукты, есть медленно, тща�
тельно пережёвывая пищу.

2. Следует придерживаться правильной
диеты 

При отсутствии аппетита можно при�
готовить напиток с добавлением 15 грам�
мов имбиря и 5 граммов бурого сахара.

При вздутии живота, тошноте и запорах
можно приготовить отвар с добавлением
15 граммов свежего имбиря и мандари�
новой корочки. Кроме этого, можно так�
же употреблять в пищу зёрна коикса и
зимнюю тыкву для выведения из орга�
низма веществ, образовавшихся в про�
цессе метаболизма. 

3. Следует делать массаж в области точек
возбуждения аппетита 

Необходимо делать 10�минутный мас�
саж в области височных впадин с двух
сторон, точек на ладони в месте соедине�
ния большого и указательного пальцев
(меридиан толстого кишечника), точек на
голени (меридиан желудка, эту точку
можно отыскать при обхвате ладонью ко�
ленной чашечки, указательный палец
должен быть параллелен оси голени, тог�
да кончик безымянного пальца укажет на
эту точку). Массаж способствует более
чёткому видению, пробуждению мозга,

укреплению селезёнки и возбуждению
аппетита.

4. Следует пить травяные настои 
Необходимо пить травяные настои,

которые обладают согревающими свой�
ствами, а также укрепляют селезёнку и
желудок.

5. Следует утром и вечером проветри�
вать помещения 

Необходимо утром и вечером провет�
ривать помещения для рассеивания теп�
ла, исходящего от человеческого тела, а
также для очищения воздуха внутри по�
мещений. 

6. Следует заниматься спортом на от�
крытом воздухе 

Спорт на открытом воздухе позволит
задействовать внутренние органы чело�
века, а также оказать массажное воз�
действие на желудочно�кишечный
тракт.

(«Жэньминьван»).

● В больнице китайской медицины «Хуато» мальчику ставят лечебный плас�
тырь. Период трёх декад летней жары считается лучшим временем для
лечения заболеваний лёгких.                                                      Фото: ЛЮ ЦИНЬЛИ.

● Идёт уборка летнего чая.                                                      Фото: ЦЗЮЙ ВЭЙ.

Традиции здоровья —
из поколения в поколение

5 мая начался один из 24 сезонов китайского сельскохо�
зяйственного календаря «лися» («становление лета»).

24�сезонный календарь появился в Древнем Китае в
качестве дополнительного руководства для ведения
сельскохозяйственных работ, он имеет особое значение.
С древних времён Китай был сельскохозяйственным ре�
гионом. Согласно археологическим данным, страна на�
считывает более чем шеститысячелетнюю историю ве�
дения сельского хозяйства. Календарь «24 сезона», сов�
мещая традиции древней сельскохозяйственной циви�
лизации и данные астрономии, объективно отражает

климатические изменения в течение четырёх времён го�
да и играет важную вспомогательную роль для правиль�
ного ведения сельского хозяйства. Этот календарь пе�
редавался из поколения в поколение, сохранив свою
значимость до наших дней.

Кроме того, 24�сезонный сельскохозяйственный ка�
лендарь широко используется китайцами, не связанны�
ми с сельским хозяйством, он регулирует и повседнев�
ную жизнь народа. Отдельные сезоны, взаимосвязан�
ные с традициями народной культуры, регулируют обы�
чаи и нравы. 

24 сезона также выступают и в качестве руководства по
поддержанию здоровья. Изменения, связанные со смена�
ми времён года, оказывают влияние на функционирование
биологических часов человека. Исследования на эту тему
проводятся уже несколько тысяч лет, так что накоплен бо�
гатый опыт в области здравоохранения. 

В каждом времени года насчитывается шесть сельско�
хозяйственных сезонов. Лето делится на «лися», «сяо�
мань» («малое изобилие»), «манчжун» («колошение хле�
бов»), «сячжи» («летнее солнцестояние»), «сяошу» («ма�
лая жара»), «дашу» («большая жара»).

От редакции

В фокусе — Центральная Азия Пульс планеты

●● БРАЗИЛИА. Бразильский
министр планирования, бюд�
жета и управления Ромеру
Жука временно оставил свой
пост, занятый всего две недели
назад. Такое решение он при�
нял после появления в газете
«Фола де Сан�Паулу» записи
его разговора с экс�главой
компании «Транспетро». Со�
гласно публикации, Жука
стремился покончить с рассле�
дованием дела о хищениях в
нефтегазовой госкорпорации
«Петробрас» и утверждал, что
импичмент президента Брази�
лии Дилмы Руссефф способ�
ствовал бы этой цели, по�
скольку отвлёк бы внимание
общественности.

●●ИСЛАМАБАД. Собравши�
еся в Пакистане полевые ко�
мандиры движения «Талибан»
выбрали нового лидера. Им
стал Мулави Хайбатулла Ахун�
зада. Его предшественник мул�
ла Ахтар Мохаммад Мансур,
как уже писала «Правда», был
убит 21 мая с американского
беспилотника в пакистанской
провинции Белуджистан.

●● АНКАРА. Новый премьер�
министр Турции Бинали Йыл�
дырым начал свою работу со
смены глав 11 министерств и
двух заместителей своего пред�
шественника Ахмета Давутог�
лу. Выступая перед парламен�
тариями, он обещал сделать всё
возможное для усиления роли
президента в стране и подготов�
ки новой Конституции. При�
оритетами своего кабинета
Йылдырым назвал рост произ�
водства, борьбу с безработицей
и привлечение инвестиций.

●● ПАРИЖ. Президент
Франции Франсуа Олланд вы�
нужден присоединиться к пуб�
личной критике Трансатланти�
ческого торгового и инвести�
ционного партнёрства между
Евросоюзом и США в его ны�
нешнем виде. Согласно разоб�
лачительной информации
«Гринпис», опубликованной в
немецких СМИ, Вашингтон
заставляет Брюссель снизить
стандарты качества, дабы аме�
риканские товары, в частно�
сти генно�модифицированные
продукты, смогли продаваться
на европейском рынке, не хо�
тят рассматривать торговые
споры в международных юрис�
дикциях, а в случае отказа ЕС
пойти на соглашение угрожают
ограничить экспорт в США ев�
ропейских автомобилей.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Авантюра
под маской реформы

Объединить историю с геогра�
фией, преподавать физику и био�
логию исключительно на англий�
ском языке и сократить летние ка�
никулы — эти и другие новшества
предусматривает школьная ре�
форма в Казахстане. Вопреки обе�
щаниям властей, эксперименты
могут внести настоящий хаос в си�
стему образования.

Н ОВОСТЬ о масштабных преобразовани�
ях стала для жителей Казахстана полной
неожиданностью. Люди недоумевают,

почему именно сейчас, когда страна переживает
не самые лучшие времена, потребовалось пол�
ностью перестраивать систему школьного обра�
зования. Но у властей свои доводы. Они ут�
верждают, что без радикальных изменений Ка�
захстан не сможет войти в тридцатку самых раз�
витых государств мира. Эту цель, напомним,
поставил перед страной президент.

Реформа образования также была иницииро�
вана самим Нурсултаном Назарбаевым. Высту�
пая на последней сессии Ассамблеи народа Ка�
захстана, он пожалел учащихся, которые, ока�
зывается, «ужасно загружены». «Бедные дети
наши с утра до вечера белого света не видят», —
посетовал он и призвал пойти по пути сокраще�
ния школьных предметов. Для этого, считает
Назарбаев, можно объединить историю и гео�
графию, русский язык и литературу.

Образцом для подражания президент счита�
ет… Соединённые Штаты Америки. «Мы ино�
гда критикуем, что американцы не могут раз�
личить Таджикистан с Афганистаном, — за�
явил он. — Это действительно так, они это по�
знают по ходу жизни. А там они учат, как жить,
как применять свои знания в жизни, как стать
на ноги в жизни».

В том же выступлении Назарбаев отметил важ�
ность осторожного подхода к реформе. Однако
его призывы говорят об обратном: школу ждут
кардинальные реформы, и останавливаться влас�
ти не намерены. Следуя советам главы государст�
ва, министерство образования и науки обнародо�
вало перечень планируемых изменений. Во�пер�
вых, намечен переход на пятидневную учебную
неделю. Получив субботу в качестве второго вы�
ходного дня, школьники будут учиться до 10 ию�
ня. Кроме того, в ближайшие годы планируется
внедрить 12�летнее обучение: в первый класс де�
ти будут приниматься строго с шести лет.

Во�вторых, произойдёт внедрение трёхъязыч�
ного обучения. И в русскоязычных, и в казах�
скоязычных школах ряд предметов будет препо�
даваться исключительно на казахском, русском
и английском языках. И если преподавание оте�
чественной истории по�казахски и всемирной
истории по�русски не вызывает у подавляюще�
го большинства жителей возражений, то столь
повышенное внимание властей к английскому
языку, мягко говоря, кажется странным. Ведь

речь идёт не просто об увеличении количества
часов, выделяемых на этот предмет, а о том, что
абсолютно во всех школах преподавание биоло�
гии, химии, физики и информационных техно�
логий будет вестись на английском языке и по
зарубежным учебникам.

Министр образования и науки Ерлан Сагадиев
привёл весьма оригинальные объяснения рефор�
мы. Оказывается, освоить вышеназванные пред�
меты на русском или казахском попросту невоз�
можно, поскольку�де эти языки не поспевают за
научным прогрессом. «Почитайте мировые иссле�
дования, — заявил чиновник в одном из интер�
вью. — Чем лучше знание английского языка, тем
выше доход на душу населения, меньше безработ�
ной молодёжи, лучше бизнес�климат». В этом же
духе высказался Нурсултан Назарбаев. «Англий�
ский язык — это мировой язык, — утверждает он.
— Язык мировой науки, инновации. Всё, что мы
ищем, на английском языке. Как этот мальчик
потом будет жить? Это не то, что было в наше вре�
мя. Советский Союз нас никуда не пускал и никто
к нам не приезжал. Изучают языки во всём мире». 

Помимо спорного характера самих этих ут�
верждений, недоумение вызывает практическая
реализация проекта. Тысячи учителей должны в
совершенстве овладеть не только разговорным
английским, но и соответствующей терминологи�
ей. По словам чиновников, задача будет выполне�
на в течение ближайших нескольких лет, но ве�
рится в это с большим трудом. Куда более реальна
ситуация, когда недостаточно подготовленные
реформы приведут к полной неразберихе и снизят
качество преподавания важнейших предметов.

Между тем все эти нововведения могут померк�
нуть перед ещё одним — не менее революцион�
ным. Традиционную модель образования плани�
руется заменить дистанционной, или онлайн�обу�
чением. Как заявляют чиновники, ученик сможет,
не выходя из дома, усваивать знания через Интер�
нет. Мотивы властей понятны: фактическая лик�
видация школ сэкономит бюджетные средства. О
том, что эта авантюра может иметь для системы
образования катастрофические последствия,
здесь предпочитают не думать: реформы в Казах�
стане давно превратились в удобный повод для
«сравнительно честного» присвоения государст�
венных средств.

Фото с сайта kaz�news.info

ПЕЧАЛЬНОЕ для большин�
ства коренных жителей
Ташкента сообщение про�

звучало ещё в марте. Хоким (мэр)
города Рахмонбек Усманов заявил
тогда, что до конца мая последние
шесть трамвайных маршрутов бу�
дут закрыты, а линии — полно�
стью демонтированы. «Дальней�
шее развитие транспортной ин�
фраструктуры Ташкента будет осу�
ществляться без наземного элект�
рического транспорта, к лету мы
закроем оставшиеся трамвайные
маршруты», — заявил градона�
чальник. Как уточнили в админис�
трации, решение принято в связи с
увеличением количества автомо�
билей и якобы неэффективной ра�
ботой трамвайного транспорта.

Это утверждение более чем
спорно. Даже после закрытия в
2011 году целого ряда трамвайных
маршрутов этим видом транспорта
ежедневно пользовались около
100 тысяч горожан — ненамного
меньше, чем метрополитеном (150
тысяч). Кроме того, ставка на ав�
тобусы и маршрутные такси как
основной вид общественного
транспорта оказывает негативное
влияние на экологию Ташкента.
Задымлённость и смог, прежде не�
знакомые горожанам, стали при�
вычными признаками столицы
Узбекистана. Этому способствова�
ла и полная ликвидация троллей�
бусных маршрутов шесть лет на�
зад. Тогда городские власти также
объяснили свой шаг соображения�
ми экономической эффективнос�
ти: дескать, данный вид транспор�
та приносит больше убытков, чем
выгоды. Тем не менее 2 мая, то есть
даже раньше объявленного срока,
в Ташкенте был закрыт последний
трамвайный маршрут.

Подобные решения можно бы�
ло бы назвать промахами, свойст�
венными администрациям любых
уровней, если бы они не приобре�
ли характер устойчивой и крайне
тревожной тенденции. Создаётся
впечатление, что руководство Уз�
бекистана поставило перед собой
цель вытравить из граждан малей�
шую память о советском про�
шлом и даже шире — о всей эпохе
в составе сначала Российской им�
перии, а затем СССР. И дело не
только в трамваях, курсировав�
ших по столице свыше ста лет и
ставших одним из символов горо�
да. Власти планомерно уничтожа�

ют всё, что ещё напоминает о
прежнем Ташкенте.

Началась эта кампания с пере�
именования улиц и других город�
ских объектов. В Ташкенте, как,
впрочем, и в других населённых
пунктах страны, сегодня не встре�
тишь улиц Ленина, Маркса или

Горького. Их переименовали ещё
в начале 1990�х годов. Затем оче�
редь дошла и до всех остальных
«чуждых» топонимов. Столичная
улица Пушкина стала проспектом
Мустакиллик, Толстого — улицей
Олой, Радищева — улицей Орзу�
манд и т.д.

Параллельно в Ташкенте сно�
сили памятники, не вписавшиеся
в идеологические клише новых
властей. В 2008 году был уничто�
жен знаменитый монумент Друж�
бы народов, установленный в па�
мять о семье Шамахмудовых, ко�
торая в годы Великой Отечест�
венной войны усыновила 15 эва�
куированных в Узбекистан детей.
Спустя три года из центра города
в один из парков был перенесён
памятник герою войны Сабиру
Рахимову. В прошлом году такая
же судьба постигла памятник
Пушкину. Одноимённую пло�
щадь уничтожили, чтобы выров�
нять огибавшую её улицу, а мону�
мент перенесли к… министерству
лёгкой промышленности.

Не меньшее возмущение жите�
лей Ташкента вызывает ещё один,

без преувеличения, варварский
способ борьбы с прошлым — мас�
совая вырубка деревьев (на сним�
ке). И не абы каких, а чинар, явля�
ющихся одной из самых узнавае�
мых примет города. Это растение,
по�научному именуемое платаном
восточным, высаживалось в Таш�
кенте ещё в конце XIX века, а в со�
ветское время стало самым рас�
пространённым деревом узбекс�
кой столицы. Сделано это было не
по чьей�то прихоти, для жаркого
среднеазиатского климата лучше�
го варианта не найти: раскидистые
ветви чинары спасали прохожих от

палящего солнца. Кроме того, эти
деревья отличаются крайней не�
прихотливостью и долголетием.
Мощная корневая система позво�
ляет чинаре добывать необходи�
мую ей влагу, что делает её «при�
родным насосом».

Казалось бы, кому могут поме�
шать деревья? Судя по всему, мо�
гут, и не кому�нибудь, а самому
президенту. Несколько лет назад
Ислам Каримов объявил вдруг,
что�де чинара — вредное дерево,
собирающее много пыли и вызы�
вающее аллергию. Абсурдное за�
явление было воспринято как
приказ, и в Ташкенте началось на�
стоящее истребление благородных
деревьев. Первым пострадал сквер
Амира Темура (бывший сквер Ре�
волюции), который долгие годы
пользовался репутацией «сердца
города». Расположенный в самом
центре столицы, он являлся са�
мым любимым местом отдыха го�
рожан. В 2009 году огромные пла�
таны, украшавшие парк, были вы�
рублены. Теперь это просто огром�
ная площадь с редкими чахлыми
кустиками, в центре которой воз�

вышается конная статуя полко�
водца Темура (Тамерлана). 

Варварская вырубка продолжа�
ется до сегодняшнего дня. В янва�
ре нынешнего года был полностью
очищен от чинар проспект Муста�
киллик, являющийся частью «пре�
зидентской трассы», по которой
Каримов каждое утро едет на рабо�
ту. Тысячи горожан в том же меся�
це подписались под петицией,
требующей остановить эту дикую
практику. «Ташкент оголился, он
становится похож на асфальтово�
бетонную пустыню. Просим оста�
новить варварскую вырубку чи�
нар!» — говорится в обращении. 

К мнению жителей чиновники,
разумеется, не прислушались.
Они, похоже, всё сильнее отрыва�
ются от реальности, живя в мире
мифов и страха перед потерей вла�
сти. Иначе трудно объяснить столь
патологическую ненависть к про�
шлому, проявляющуюся, напри�
мер, в речах президента. Выступая
недавно на заседании фонда раз�
вития детского спорта, Ислам Ка�
римов заявил, что «эпоха СССР
породила тяжкие недуги наших
детей». По его словам, в те времена
жители Узбекистана и мечтать не
могли «о современных плаватель�
ных бассейнах, теннисных кортах
или гимнастических залах». «К
примеру, когда речь шла о плава�
нии, мы представляли себе купа�
ние в арыках или каналах, не отве�
чающих элементарным требова�
ниям санитарии. В результате это�
го среди населения республики,
особенно среди детей, росла забо�
леваемость тяжёлыми недугами»,
— выдал глава государства. Только
благодаря усилиям действующей
власти, добавил он, стала исправ�
ляться «тяжёлая ситуация, остав�
шаяся от колониального строя».

В ходе того же выступления Ка�
римов раскритиковал пионерскую
и комсомольскую организации со�
ветской эпохи. «Хочу сказать, что
из комсомола не вышел ни один
лидер. Не было среди них ребят,
которые бы удовлетворяли нас, се�
годняшние наши требования. В
этой организации больше всего
формировали людей, готовых к
предательству», — заявил он. Ого�
ворка получилась знаковой.
Пройдя путь от пионера и комсо�
мольца до первого секретаря ЦК
Компартии Узбекистана, прези�
дент действительно показал яркий
пример предательства. Его послед�
ствия — с каждым годом всё более
дикие — жители республики рас�
хлёбывают до сих пор.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта gdb.rferl.org

Ташкент простился с трамваями. Согласно ре�
шению городских властей, оставшиеся маршруты
полностью закрыты. Уничтожение одной из визит�
ных карточек узбекской столицы стало продолже�
нием других подобных шагов, включающих снос
памятников, вырубку парков и тотальное пере�
именование городских объектов.

Цена
предательства
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Вести с Украины

Как известно, Гитлер распорядился именовать управляемое им государст�
во Третьим рейхом. Человечеству эти больные фантазии бесноватого фюрера
обошлись очень дорого: фашистская империя была уничтожена, под её об�
ломками погибли десятки миллионов жителей разных стран. Но потоки крови
высохли. И сейчас журналисты опять пишут о глобальных претензиях Берлина
на мировое господство — «Добро пожаловать в Четвёртый рейх!»

Обама — это война

В преддверии 75	й годовщины вторжения на	
цистских орд на территорию СССР и начала Вели	
кой Отечественной войны советского народа про	
тив немецко	фашистских захватчиков ленинградцы
и москвичи, севастопольцы и сталинградцы — жи	
тели бывшей великой страны, сломавшей хребет
фашистскому зверю, с беспокойством вглядывают	
ся в деяния современной Германии. Их тревогу раз	
деляют во многих других странах. Английские жур	
налисты запустили хлёсткую максиму: «Гитлеру не
удалось покорить Европу, современные немцы пре	
успели за счёт торговли и финансовой дисциплины.
Добро пожаловать в Четвёртый рейх!»

Популярный английский политик, недавний ус	
пешный мэр Лондона Борис Джонсон на том же
фундаменте расширяет зону ответственности — он
говорит о Европейском союзе, в котором ведущую
роль играет Германия: «Наполеон, Гитлер, разные
личности пробовали сделать это — подчинить себе
весь континент, но намерения их закончились 
трагически. ЕС демонстрирует попытку сделать то
же самое другими методами». Ка	
тастрофические промахи ЕС поз	
волили Германии нарастить силу,
захватить итальянскую экономику
и разрушить Грецию, заявляет по	
литик в интервью популярной га	
зете «Телеграф».

Стремление Германии к конти	
нентальному доминированию
близко Вашингтону, который те
же намерения — создать «власть
единой силы» — распространяет
на собственную политику гло	
бального превосходства. «Нью	
Йорк таймс» недавно отметила,
что, «если нынешняя администра	
ция продолжит боевые действия в
Афганистане, Ираке и Сирии в
месяцы, остающиеся до конца второго срока прези	
дента Обамы, он войдёт в историю, как первый пре	
зидент США, при котором страна находилась не	
прерывно в состоянии войны от начала до конца его
легислатурного периода».

Журналисты утверждают, что едва ли это тот ре	
зультат, на который рассчитывал Обама, получая
Нобелевскую премию мира. Он продолжил войны,
начатые его предшественниками, и добавил к ним
новые. Вооружённые силы Соединённых Штатов
вели в период президентства Обамы военные опера	
ции в семи странах: в Афганистане, Ираке, Йемене,
Ливии, Пакистане, Сирии и Сомали. В результате
по продолжительности военных акций Обама опе	
редил всех президентов США, включая Франклина
Рузвельта, участвовавшего во Второй мировой вой	
не, и Авраама Линкольна, возглавившего страну во
время войны гражданской.

Нынешний хозяин Белого дома одобрил планы
Пентагона по укреплению восточного фланга НАТО
и взял курс на военное сдерживание России. Тут
очевидно полное единство его взглядов с подходами
Ангелы Меркель, которая в рамках блоковой дис	
циплины НАТО обещала послать к российским ру	
бежам батальон бундесвера. Журналисты со злой
иронией напомнили, что в канун семидесятипяти	
летия гитлеровского вторжения в Советский Союз
немецкие солдаты расположатся на расстоянии од	
ного танкового перехода до блокированного в 1941
году Ленинграда — это будет «ощутимым напомина	
нием русским о серьёзности планов НАТО».

А рядом, в Польше, правительство ведёт себя так,
будто, как и летом 1939 года, собирается вместе с нем	
цами войти в Москву. Наблюдатели отмечают, в част	
ности, что в польской армии число танков «Леопард»
выросло вдвое (в том числе за счёт увеличения коли	
чества современнейших танков «Леопард	2A	5»).

Новое обострение глобальной 
гибридной войны

Западные СМИ не без удовольствия пишут о рос	
те террористической активности в районах россий	
ских военных объектов в Сирии. Аналитики расце	
нивают это как новое обострение глобальной гиб	
ридной войны Соединённых Штатов и их союзни	
ков против России. Военные действия создателей
Всемирного исламского халифата активизируются
на огромной территории — от Западной Европы до
Индонезии и от Центральной Азии (мягкого под	
брюшья России) до Чёрной Африки. Это требует ог	
ромных материальных и организационно	техничес	
ких ресурсов. Похоже, джихадисты не испытывают
недостатка ни в том ни в другом: солидные спонсо	
ры обеспечивают их всем необходимым. Ярко про	
является такая практика в Африке, которую воины
Аллаха рассматривают и как резервную территорию
для формирования своих новых боевых соедине	
ний, и как трамплин для нового броска террористи	
ческих групп в Европу.

Около двух месяцев назад спецслужбы Марокко
сообщили о планах лидеров «Исламского государст	
ва» (ИГ) перенести в Ливию свою штаб	квартиру.
Подразделения ИГ намеревались взять под кон	
троль район так называемого нефтяного полумесяца
— Рас	Лануф, Эс	Сидер и Бен	Джавад.

Там находятся важнейшие объекты ливийской
нефтяной инфраструктуры. Их переход под кон	
троль джихадистов усилил бы влияние ИГ на миро	
вой энергетический рынок. Влияние это было из	
рядно подорвано атаками ВКС РФ на незаконные
нефтяные потоки через территорию Сирии в Тур	
цию. Халифатчикам и их бизнес	партнёрам при	
шлось срочно искать новые логистические решения
для экспорта ворованной нефти. Они стали более
активно присматриваться к Ливии — как говорится,
«нашли топор под лавкой».

В Ливии со времён убийства в 2011 году Муамара
Каддафи единого правительства нет. В стране полы	
хает междоусобная война — все стреляют во всех.
Оружия хватает с избытком — очень разные боевые
группировки растащили огромные арсеналы боль	
ше не существующей армии Каддафи.

Армии нет, но зато есть сразу два «правительства»,
претендующих на всю полноту власти. Одно «пра	
вительство» находится в Триполи, другое — в Тобру	
ке, вблизи египетской границы. Воинства обеих
властных структур старательно палят друг в друга,
уничтожая при этом мирных жителей и парализуя
экономическую деятельность в ещё недавно про	
цветавшей стране.

Соединённые Штаты и их европейские союзники
по НАТО время от времени отправляли в помощь то
одной, то другой конкурирующей властной структу	
ре хорошо обученные и прекрасно вооружённые
спецподразделения. Эти вылазки заканчивались не	
удачей — никто не хотел уступать.

Возможно, так продолжалось бы ещё долго, если
бы не вставшая перед европейцами во весь кошмар	
ный рост проблема беженцев. Каддафи не раз пре	
дупреждал жителей Старого континента: Ливия —
ваш надёжный щит, защищающий ваше благополу	
чие от миллионных потоков африканских бежен	
цев. Европейцы помалкивали — американцам нуж	
на была ливийская нефть и совсем не нужен был
Каддафи, который дружил с Москвой. Кончилось
это тем, что заокеанский спецназ, небрежно загри	
мированный под озверевшую толпу ливийских «ре	
волюционеров», зашвырнул изуродованный труп
главы ливийского государства в промышленный хо	
лодильник супермаркета. А американский госсекре	
тарь, ныне претендующая на президентский пост
Хиллари Клинтон, с радостной улыбкой заявила с
телеэкрана: «Мы пришли, и он мёртв».

Вскоре европейцам стало не до улыбок. Толпы бе	
женцев, которым больше не мешали войска Кадда	
фи, двинулись на утлых лодчонках в Италию, а отту	
да дальше на север — во Францию, Англию, Герма	
нию, Скандинавию… К ним прибавился мощный
ближневосточный поток мигрантов, и Европа почув	
ствовала опасное дыхание джихада — исламизация
принесла в ухоженные европейские государства и
миллионы несчастных жертв местных конфликтов, и
«спящих агентов». Они развернули знамя террора в
богатых, прежде спокойных странах, которые правя	
щие там элиты, исходя из своекорыстных «рейтинго	
вых интересов», сдали на растерзание пришельцам.

Теперь в Европейском совете заговорили об
«улучшенной интервенции — втором шансе для Ев	
ропы в Ливии». «Страшный Каддафи» больше не
актуален для Запада, так не пришло ли время ока	
зать военную помощь базирующемуся в Триполи
«правительству национального единства» и на этой
основе отстроить новый североафриканский щит
для Европы? А заодно и укоротить амбиции джиха	
дистов из «Исламского государства».

Проблема насущная — кто же спорит? Особен	

но после того, как ИГ установило контроль над
прибрежной зоной вокруг Сирта — родного горо	
да Каддафи.

В Вене собралась Международная группа под	
держки Ливии. В совещании приняли участие пред	
ставители более двадцати государств, включая Рос	
сию. В принятом по итогам встречи совместном за	
явлении говорится о готовности её участников на	
чать поставки оружия «правительству национально	
го единства». При этом оружейное эмбарго, введён	
ное Совбезом ООН против Ливии в 2011 году, будет
сохранено — «для предотвращения попадания ору	
жия силам, находящимся вне контроля «правитель	
ства национального единства». Такая осторожность,
как полагают эксперты, отражает прежде всего по	
зицию США: они не хотели бы выглядеть как пособ	
ники террористов, но и не намерены ставить под уг	
розу те силы, которые можно использовать для ре	
шения главной американской проблемы — проти	
водействия России. Вашингтон выжидает.

А тем временем «строители Халифата» осваивают
новые территории в Африке. Радикальные исламис	
ты атаковали сразу три отеля в Кот	д’Ивуаре. Бан	
диты с криками «Аллах акбар!» расстреляли иност	
ранных туристов, которые любят летать в эту страну
на уик	энд. Цель нападавших — обрушить эконо	
мику государства, которая ощутимо зависит от зару	
бежных отдыхающих.

Журналисты напоминают, что в Африке родите	
ли	бедняки охотно отдают своих детей на воспита	
ние исламским проповедникам. Многие имамы
прибыли на Чёрный континент из стран Персид	
ского залива, они проповедуют радикальный ислам.
Под их влиянием африканские дети становятся
«живыми бомбами». В Нигерии, например, три	че	
тыре раза в месяц десятилетние девочки взрывают
себя по указанию наставников.

Джихадисты уверенно чувствуют себя в Мали, в
Буркина	Фасо, в Гане, в Габоне, в Кот	д’Ивуаре. Ак	
тивны они и в североафриканских странах, которые
отделяет от Европы только Средиземное море.

Африканисты считают, что сторонники халифата
способны в скором времени превратить весь Чёр	
ный континент в пороховую бочку с тлеющим бик	
фордовым шнуром. Когда она взорвётся и как дале	
ко распространится взрывная волна, сказать не мо	
жет никто. Но одно несомненно — Африка втягива	
ется в глобальную гибридную войну. И игнориро	
вать это опасно.

Грязный кэш

Словечко «кэш» (англ. — наличные) на бизнес	
сленге имеет много значений. Наиболее распрост	
ранённое — сомнительный доход в результате со	
мнительной сделки.

На недавнем кинофестивале в Канне показали
удивительный фильм «Кэш Клинтонов». Речь шла о
фонде Хиллари Клинтон, который незаконно расхо	
довал спонсорскую помощь на организацию предвы	
борной кампании кандидата на пост президента
США. В этом сюжете мало нового. Ну ещё один ти	
пичный эпизод — противники в предвыборной борь	
бе поливают грязью друг друга, а не слишком щепе	
тильные газетчики им помогают. Тривиально!

Но международный фестиваль, парад звёзд, кино	
пресса, которая ловит каждое мгновение грандиозно	
го шоу, — это нечто иное. Сенсационный фильм о
грязном кэше кандидата в президенты США — дамы,
претендующей называться «совестью нации», притя	
гивает миллионы зрителей. Крупные планы на экра	
нах по всему миру. И главное — всё это, затаив дыха	
ние, смотрят те, кто не очень	то интересуется поли	
тикой. Предвыборный пиар ворвался на теле	 и ки	
ноэкраны, захватил кинопрессу и подчинил себе без	
граничную аудиторию кинозрителей. Воистину важ	
нейшим из искусств является кино.

И не только в его традиционной форме. Картин	
ка на телевидении бьёт все рекорды воздействия на
общественное сознание. У всех в памяти недавний
конкурс «Евровидение». Зрительская аудитория
фантастическая — с огромным интересом за сорев	
нованием следят люди во всём мире. Да ещё собы	
тие — жюри, состоящее из профессионалов, факти	
чески отменило решение зрительской аудитории.
Кто они, эти люди, бросившие вызов миллионам
любителей шоу?

В жюри входят те, кого назначили крупные на	
циональные телевещательные холдинги. Совершен	
но ясно, что ни один такой холдинг не может суще	
ствовать без поддержки государства. И лидеры хол	
динга — это, по сути дела, чиновники, назначенные
государством. Следовательно, решение жюри — ре	
зультат межгосударственных соглашений.

Так создаётся поле для интриг, альянсов, давления
и сговоров. США здесь — как рыба в воде. По сооб	
щениям прессы, американские телевещатели пред	
ложили распространить трансляцию «Евровиде	
ния» на Соединённые Штаты. Небесплатно, разу	
меется, — организаторам конкурса были якобы обе	
щаны большие деньги. И всё аккурат перед голосо	
ванием жюри. Опять грязный кэш? Возможно. Но
необратимо — никто итоги «Евровидения» пересма	
тривать не собирается: поджигательская песня, ко	
торую спела молоденькая украинская певица, полу	
чила мировую известность. Она стала фактором гло	
бального политического влияния. А те, кто этот кэш
придумал и реализовал, оказались в большом поли	
тическом выигрыше: они обкатали новейший метод
зомбирования массовой аудитории, которая ранее и
слыхом не слыхивала об Украине. Это в политике
чрезвычайно важно.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Добро
пожаловать
в Четвёртый

рейх!

Фотофакт недели

В ЧИКАГО проходят массовые протесты ра%
ботников американской сети ресторанов

быстрого питания «Макдоналдс». Сотрудники
заведений фастфуда, приурочившие свою ак%
цию к собранию акционеров компании, разбили
палатки около её местной штаб%квартиры и в
очередной раз требовали повышения мини%

мального размера оплаты труда до 15 долларов
в час. Однако, по мнению бывшего исполни%
тельного директора сети Эда Ренси, подобные
уступки работникам заставят «Макдоналдс»
задуматься о замене персонала роботами.  

Фото Рейтер.

Подрывная деятельность
радикальной исламистской
организации «Боко харам»,
уже полтора десятка лет дей�
ствующей на территории Ни�
герии, Камеруна, Чада и Ниге�
ра, привела к обострению ря�
да социальных проблем в этих
и так далеко не процветающих
африканских странах.

И З	ЗА АКТИВНОСТИ группиров	
ки, в 2014 году внесённой Совбезом
ООН в список террористических

организаций, более миллиона детей в Ни	
герии и соседних государствах не получа	
ют школьного образования. Такие данные
приводят представители ЮНИСЕФ.
Между тем чем дольше юные африканцы
не посещают учебные заведения, тем вы	
ше для них опасность насилия, похище	
ния и вербовки в ряды исламистов. В Ни	
герии, Камеруне, Чаде и Нигере закрыты
более двух тысяч школ, на сотни боевики
совершают нападения.

Как заявил президент Нигерии Мохам	
маду Бухари, военные операции против
радикалов «Боко харам» должны в скором
времени завершиться победой над терро	

ристами. Однако даже в случае успеха вла	
стям придётся бороться с социальными
проблемами, возникшими вследствие то	
го, что целое поколение детей выросло, не
получив школьного образования.

Тем временем, согласно данным круп	
нейшей в мире гуманитарной организа	
ции «Всемирная продовольственная про	
грамма» (ВПП), более пяти миллионов че	
ловек голодают в районе озера Чад, где из	
за террористических вылазок «Боко ха	
рам» не прекращаются военные действия.
Сотрудники ВПП называют нынешнюю
ситуацию близкой к катастрофической и
прогнозируют её скатывание в хаос, если
бесчинства нигерийских исламистов будут
продолжаться.

«ВПП вынуждена расширять свою дея	
тельность в зонах активизации боевиков.
С каждым днём число беженцев увеличи	
вается: люди бегут от войны на острова
возле границы с Нигерией, причём бегут с
пустыми руками: они покидают дома, где
есть запасы еды, одежда, инструменты,
рыболовные сети, поля с урожаем… По	
давляющее большинство ищущих спасе	
ния полагаются исключительно на гума	
нитарную помощь», — цитирует предста	
вителя организации агентство «Рейтер».

Жители этого региона занимаются глав	

ным образом рыболовством и сельским
хозяйством. Но в последнее время нападе	
ния боевиков участились: они приходят,
забирают всю еду и просто сжигают дерев	
ни. Основную часть беженцев составляют
женщины и дети. Мужчины же либо по	
гибли, либо отправились на заработки в
другие страны. 

Созданная в 2002 году организация, чьё
название с африканского языка хауса пе	
реводится как «западное образование гре	
ховно», провозглашает своей целью введе	
ние шариата на всей территории Нигерии
и искоренение западного образа жизни.
По мнению членов «Боко харам», в 2015
году присягнувшей на верность террорис	
тической группировке «Исламское госу	
дарство», любая общественная и полити	
ческая деятельность, связанная с запад	
ными ценностями, должна быть запреще	
на, в том числе: голосование на выборах,
ношение рубашек и брюк, светское обра	
зование. Правительство Нигерии, с точки
зрения боевиков, «испорчено идеями За	
пада» и состоит из «неверующих», даже ес	
ли президент формально является мусуль	
манином, поэтому оно должно быть
свергнуто.

Елена МОРОЗОВА.

Карта 
по имени

«Савченко»

ЕДВА приземлившись в Кие%
ве, Надежда Савченко об%

лобызала плиты аэродрома и
заявила о желании выпить два
литра водки (!). Раз двадцать
прокричала «Слава Украине!» и
немедленно заявила, что готова
вернуться в ряды украинской
армии.

Затем совершила ещё один
знаковый поступок: остудила
пыл лидера «Батькивщины», от%
казавшись принять цветы от
Юлии Тимошенко. «Мы с вами
недостаточно близки», — отве%
тила она на раскрытые объятия
своей патронессы и холодно
протянула ей руку. Таким обра%
зом дала понять, что не собира%
ется выполнять роль второго но%
мера в «Батькивщине». Видимо,
в самолёте с ней поработали по%
литтехнологи президента.

Спустя короткое время Поро%
шенко уже сделал совместное
заявление с Савченко. Безус%
ловно, весь безумный ажиотаж
на короткое время укрепит по%
шатнувшийся авторитет главы
государства. Но только на миг.

Савченко становится объек%
том пристального внимания со
стороны местных политиков,
увидевших в ней фигуру, с по%
мощью которой можно убрать с
шахматной доски Порошенко.
Подобными намерениями по%
делился нардеп Егор Соболев.
«Желаю всем нам, чтобы тре%
тьей годовщины президентства
Порошенко не было. Лживый и
жадный ставленник клепто%
кратии давно потерял мораль%
ное право возглавлять наше го%
сударство. Но выгнать Поро%
шенко мало. Надо до основа%
ния демонтировать клептокра%
тию, которая благополучно пе%
режила две попытки револю%
ции. И заложить основы доб%
родетельного и эффективного
народовластия в Украине. На%
деюсь в этом деле иметь честь
действовать вместе с Надей
Савченко. И с вами всеми», —
написал он на своей странице в
«Фейсбуке».

Не успела Савченко толком
освоиться в Киеве, как Поро%
шенко поспешил предложить
ей «командировку» в Европу.
«Чтобы рассказать миру прав%
ду о том, что делается в Рос%
сии, правду о её личной исто%
рии, о том, как её похитили, о
незаконном осуждении», —
пояснил пресс%секретарь пре%
зидента Святослав Цеголко,
видимо, в расчёте на то, что
переводчики сгладят все ляпы
прямой речи «героини».

В.М.Т.

●● Одним из видов социальной помощи многодетным семьям в республике является предоставление бесплатного жилья. Супруги
с тремя и более детьми имеют возможность подписать договор социального найма с административным центром местного
управления. Получить квартиру без очереди есть шанс у семей с пятью и более несовершеннолетними детьми.

Фото БЕЛТА.

«Боко харам» дестабилизирует
жизнь на африканском континенте

Прокатиться
на такси�роботе

К 2020 году на дорогах Японии могут
появиться первые такси�беспилотники.
Они будут передвигаться по общест�
венным дорогам без участия водителя. 

НА ДНЯХ власти Страны
восходящего солнца, со	

общает интернет	сайт daily	
motor.ru, дали согласие на ис	
пользование такого вида
транспорта. В случае ДТП,
спровоцированного такси	
беспилотником, ответствен	
ность понесёт транспортная
компания. Для полноценной

работы на дорогах такого авто	
мобиля японское правительст	
во намеревается внести в зако	
нодательство ряд изменений.

Такси	роботы планируется
опробовать уже во время лет	
них Олимпийских и Пара	
лимпийских игр 2020 года.

Фото с сайта img.10.ru

«ПОЛЬСКОЕ ПРАВИ	
ТЕЛЬСТВО планирует в

оперативном порядке предло	
жить школам республики фа	
культативный предмет — уроки
до четырёх часов в неделю, по	
свящённые самому мощному
военному альянсу в мире и вы	
годам, которые получает Поль	
ша от членства в нём», — пишут
журналисты британской газеты
«Файнэншл таймс».

Незадолго до проводяще	
гося раз в два года саммита
НАТО, который пройдёт в ию	
ле в Варшаве, эти планы оказа	
лись в центре усилий польско	
го правительства, пожелавше	
го донести до внутренней ау	
дитории, а также до союзни	
ков и противников, какое зна	
чение придаётся НАТО как га	
ранту независимости и — всё
больше — как самому важному
его международному посред	
нику, говорится в статье.

Утверждение постоянного
присутствия сил Североатлан	
тического альянса в Польше
наверняка будет одобрено ли	
дерами стран НАТО на вар	
шавском саммите. Но это ос	

таётся дискуссионной мерой,
которая, как опасаются крити	
ки, в том числе внутри альян	
са, «может побудить Россию к
дальнейшей агрессии», отме	
чают авторы публикации.

В то время как многие выс	
шие руководители сил безо	
пасности Польши убеждены
в необходимости укрепления
солидарности внутри НАТО,
звучат также голоса, что есть
гораздо более серьёзные про	
блемы. Так, министр иност	
ранных дел Польши Витольд
Ващиковский заявил в про	
шлом месяце, что Россия
представляет большую угро	
зу, чем ИГИЛ. Отсутствие
постоянно дислоцированных
в Польше и государствах
Балтии войск НАТО создаёт,
его мнению, «брешь в безо	
пасности».

«НАТО имеет фундамен	
тальное значение для нашей
независимости и суверените	
та», — отметил он, подчерк	
нув, что новые школьные уро	
ки, посвящённые НАТО, отра	
жают это.

(Inopressa.ru).

Школьников призывают
возлюбить НАТО

Грифы на страже
экологии

ВОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ жители Ли	
мы, столицы Перу, узнали, что отныне вы	
брасывать бытовой мусор где попало будет

затруднительно, поскольку места, обычно ис	
пользовавшиеся для устройства стихийных сва	
лок, теперь контролируются… чёрными грифами.

Для большинства людей эти птицы, зловеще
парящие над землёй в поисках падали, — отвра	
тительные существа, ассоциирующиеся со
смертью и другими малоприятными вещами.
Однако перуанские природоохранные власти,
отмечает агентство «Рейтер», умудрились пре	
вратить обычных стервятников едва ли не в на	
циональных героев, стоящих на страже эколо	
гической безопасности столицы. Десяток обу	
ченных представителей отряда ястребиных с
мифологическими именами (Капитан Феникс,
Капитан Аэлла и т.д.) оснастили видеокамерами
GoPro на солнечных батарейках, навигаторами
GPS, а также радиопередатчиками и отправили
в полёт. Поскольку грифы — крупные птицы, то
такая ноша им вполне по силам. «На работе»
стервятники, большие любители рыться на по	
мойках, занимаются привычным делом — разы	
скивают свалки. Выполнив свою миссию, па	
дальщики обязательно возвращаются к хозяе	
вам, а коммунальные службы узнают, где необ	
ходимо очистить территорию.

В Лиме проживают 10 миллионов человек, каж	
дый производит 610 граммов мусора ежедневно. В
сумме за сутки в городе набирается 6 тысяч тонн
отходов. При этом официальных свалок всего че	
тыре, зато стихийных, где концентрируется пятая
часть всех городских отходов, — бесчисленное
множество. Из	за них происходит загрязнение ре	

ки Римарак, главного источника питьевой воды в
перуанской столице, а также рек Чиллон и Лурин,
впадающих в Тихий океан в черте Лимы. Следить
за появлением несанкционированных помоек
очень тяжело, поэтому в лице чёрных грифов	раз	
ведчиков министерство окружающей среды обре	
ло незаменимых помощников. 

Стервятники — важный элемент экосистемы
планеты. Они — своеобразные санитары, очища	
ющие мир от трупов и тем самым препятствую	
щие распространению болезней. Эти пернатые
хищники обладают выдающейся способностью
питаться разлагающейся падалью, им не страшны
ни трупный яд, ни гнилостные бактерии.

В обыденном сознании грифы всегда вызыва	
ли негативную реакцию. В попытке улучшить
репутацию этих птиц перуанские власти запус	
тили теле	 и радиопрограммы, рассказывающие
об их вкладе в защиту экологии города. В рек	
ламных роликах разъясняется, что падальщики
оказывают неоценимую услугу в поддержании
чистоты в Лиме. Теперь стервятники — не враги
людей, а стражи аккуратности.

В скором времени привлечь грифов к работе
планируется и в других городах Перу.

Алёна ДУНАЕВА.
Фото Рейтер.
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Из советского календаря

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 53
По горизонтали: 1. Скетч. 4. Олифа. 11. «Пуритане». 12. «Школь�

ник». 14. Люкс. 15. «Критики». 16. Стан. 19. Клотик. 20. Конспект.
21. Друть. 22. Скань. 27. Кроншнеп. 29. Мазепа. 32. Латы. 33. Спи�
раль. 34. Ахун. 37. Писатель, 38. Скипидар. 39. Аверс. 40. Слива.

По вертикали: 2. Каракуль. 3. Тать. 5. Лель. 6. Фонотека. 7. Опа�
ла. 8. Антрекот. 9. Скакун. 10. Скунс. 13. Атака. 17. Сторона. 18.
Спиноза. 23. Комплекс. 24. Протасов. 25. Шпора. 26. Епиходов.
28. Напалм. 30. Альпы. 31. Инари. 35. Фтор. 36. Опал.

По горизонтали: 3. Пряная и
лекарственная культура. 6. Анг�
лийский художник ХVIII в.
(«Голубой мальчик», «Утренняя
прогулка»). 9. Птица семейства
ржанковых; обитает на болотах
и полях. 13. Вид контрольного
документа. 16. Вторая буква гре�
ческого алфавита. 17. Персонаж
драмы А. Чехова «Три сестры».
18. Первый исторически досто�
верный князь Киевской Руси
(?—912 г.). 19. Домашняя одеж�
да. 20. На Украине, Дону и Ку�
бани — крестьянский посёлок,
обычно небольшой. 21. Столица
и главный морской порт Того.
22. Приверженец какого�либо
учения, идеи. 23. Роман Э.Л.
Войнич. 24. Документ на право
льготного или бесплатного про�
езда (устар.). 26. Верёвка для
ловли животных. 30. Жировла�
гонепроницаемая бумага. 31.
Верхние передние челюсти у на�
секомых и ракообразных жи�
вотных (по С. Ожегову).

По вертикали: 1. Промысло�
вая рыба. 2. Виды пшеницы с
ломким колосом и не вымола�
чиваемым из плёнок зерном. 4.

Помещение между жилой час�
тью дома и крыльцом. 5. Кри�
волинейное перекрытие проёма
в стене или пространства между
двумя опорами. 7. Вещество,
необходимое для жизнедея�
тельности организма. 8. Корот�
котелый жук с большой голо�
вой, вредитель виноградников.
9. Покрышка из мягкого мате�
риала. 10. Вид театрального ис�
кусства. 11. Струнный музы�
кальный инструмент, распрост�
ранённый в Индии, Узбекиста�
не, Таджикистане. 12. Неболь�
шой сторожевой отряд. 13. Ши�
рокий диван без спинки. 14. Во�
довод незамкнутого поперечно�
го сечения. 15. Опера А. Рубин�
штейна, посвящённая римско�
му императору. 25. Город в Ли�
пецкой области России, извест�
ный, в частности, своими кру�
жевами. 27. Денежная единица
ЮАР, Намибии, Лесото. 28.
Тропическое растение, цвету�
щее раз в жизни, образующее
при этом цветонос длиной до 
12 м со множеством цветков (до
17 тысяч). 29. Насекомое, род�
ственное пчеле.

О Т ПРЕЖНЕГО спортивного
туризма в Самарской области,
как и во многих других регио�

нах страны, остался пшик. И присво�
ение высоких званий в наши дни ста�
ло в значительной мере итогом заслуг,
основа которых была заложена ещё в
советские времена. Теперь Памир,
Тянь�Шань, Карпаты и часть Кавказа
уже за границей. Но в России ещё
столько интереснейших для спортив�
ного туризма регионов с маршрутами
самой разной категории сложности,
что иным странам и не снилось. И эк�
зотики хоть отбавляй.

Только на зимнем Байкале можно
через полутораметровый лёд, как че�
рез стекло, увидеть на огромной глу�
бине таинственный подводный мир.
А морозными вечерами на середине
озера, словно гром, начинает громы�
хать — это разрывается лёд и с шипе�
нием наползает на берега.

Только в джунглях российского Ха�
мар�Дабана можно пройти по тропе
среди двухметровых папоротников,
каких не сыщешь даже в амазонской
сельве. Вот американцы твердят:
«Гризли, гризли…», а на реке Кухтуй,
что впадает в Охотское море, во время
нереста лососей в воду заходят для
рыбной ловли медведюги размером
чуть ли не с быка. Помню, как мы от�
пугивали их вёслами, чтобы освобо�
дили проход нашим катамаранам.

В общем, и маршрутов много, и эк�
зотики достаточно. Так в чём же дело?

В советские времена туризм в стране
поддерживали государство и профсою�
зы. Работали областные и республи�
канские советы по туризму и экскурси�
ям. Тысячи групп ежегодно отправля�
лись в поездки по стране или на турба�
зы, где проводились несложные похо�
ды для всех желающих. Кто хотел зани�
маться этим видом спорта серьёзно,
приходил в городские и районные ту�
ристские клубы или заводские секции,
где получал необходимую подготовку.

Начиналась она с походов выходно�
го дня, в которых мы узнавали красоту
родной земли и становились патриота�
ми на всю жизнь. Под руководством
Якова Зупермана и других энтузиас�
тов�общественников мы учились пра�
вильно ставить палатки, проходить
пороги и перевалы, разжигать костры
и гасить их до последней искорки, что�
бы не было лесных пожаров. Вечерами
по пятницам от речного вокзала Куй�
бышева, теперешней Самары, вверх и
вниз по Волге теплоходы увозили сот�
ни юношей и девушек с рюкзаками.
Забиты молодёжью были и электрич�
ки. Пешие маршруты проходили по
Жигулям и их отрогам, а на байдарках
сплавлялись по рекам Самара, Сок,
Кинель, Кондурча, Чапаевка.

Комсомольцы тех лет помнят лыж�
ный поход во главе с Яковом Зуперма�
ном от Ульяновска до Куйбышева через
Жигулёвские горы. Перед выходом на
маршрут группа посетила Дом�музей
В.И. Ленина. А затем был лыжный пе�
реход в село Алакаевка, где находится
Музей�усадьба Ульяновых. Это кило�
метрах в шестидесяти от Самары. Были
и другие агитпробеги по сёлам области
и окрестностям Бузулукского бора.
Маршруты планировались так, чтобы
спортивные задачи сочетались с позна�
вательными и воспитательными. В
сельских клубах туристы давали кон�
церты, выступали с лекциями.

— Мы тогда гордились не покорён�
ными песчано�галечными пляжами
Египта, а пройденными порогами на
грозных реках и горными перевала�
ми, — вспоминает один из самарских
ветеранов спортивного туризма Алек�
сандр Перепёлкин. — В походах учи�
лись делать плоты из сухостоя без
единого гвоздя, ночевать в зимнем ле�
су и ориентироваться на местности в
любую погоду.

А потом началась так называемая пе�
рестройка. От многих заводов и турист�
ских секций остались только воспоми�
нания. Профсоюзные лидеры ударны�
ми темпами распродали турбазы и дру�
гие спортивные сооружения. Советы
по туризму ликвидировали. У боль�
шинства турклубов отобрали даже под�
вальные помещения, где энтузиасты
проводили учёбу и готовились к похо�
дам. И начали вбивать в головы довер�
чивым россиянам, что в отпуск надо
ехать только за границу. Там будто бы и
солнце ярче, и трава зеленее. «Увидеть
Париж и умереть!» — так восклицали
порой в рекламном угаре поборники
западных туристских прелестей. Лично
я Париж видел, однако умирать после
этого у меня желания не возникло. Не
знаю ни одного из российских «пари�
жан», кому по возвращении домой не
терпится поскорее отдать концы.

Но турпоездки за границу всё�таки
стали массовыми. Особенно в Египет и
Турцию, пока перелёты не сделались
опасными. Только после этого высокие
российские начальники вспомнили о
туризме по родному краю и даже заго�
ворили о патриотизме. Но это не поме�
шало российскому премьеру очередной
отпуск провести за границей — во Фло�
риде (США). Его примеру следуют не�
мало других чиновников страны.

А заместитель Председателя ЦК
КПРФ Валерий Рашкин подаёт дру�
гой пример. Он вместе с группой мо�
лодых людей совершил уже 15�е вос�
хождение на Эльбрус.

Это не просто разные маршруты —
это две жизненные позиции и два пока�
зателя патриотизма. Ни один из пре�
мьеров советских лет об отдыхе у наших
«заклятых друзей» и помыслить не мог.

Алексей Косыгин, к примеру, приезжал
отдыхать к нам в санаторий «Волжский
утёс», ловил сомов в водохранилище,
ходил по Жигулёвским горам. А в «де�
мократические» времена не то что пре�
мьера, даже самого захудалого губерна�
тора не встречал я на туристских тро�
пах. Только министр иностранных дел
Сергей Лавров на себе испытал роман�
тику сплава по горным рекам. Осталь�
ных надо искать среди тех, кто не с мо�
лодёжью по примеру коммунистов идёт
в горы, а получает персональное удо�
вольствие от зарубежного сервиса и
ширканья разными частями тела по бе�
регам чужих морей.

В наше время по спортивным марш�
рутам водят группы ветераны советско�
го туризма, чтобы молодые люди не
росли хлюпиками, прошли огни и во�
ды, узнали и полюбили родную страну.
Это хорошо известные в Самаре путе�
шественники Владимир Егоров, Алек�
сандр Баранов, Владимир Милютин,
Андрей Калинин и многие другие. Та�
ких уже в солидном возрасте энтузиас�

тов, сохранивших прежний комсо�
мольский задор, немало по всей стране.
Только благодаря их усилиям туризм
снова признали видом спорта. Вернули
разряды и даже учредили почётное зва�
ние «Заслуженный путешественник
России». Причём стоимость почётного
знака оплачивает сам награждённый. В
стране, как известно, кризис, на спор�
тивный туризм денег нет.

Однако на помпезные мероприятия
мирового масштаба они находятся в
огромных количествах. В Самаре и
других городах страны строятся ги�
гантские стадионы для будущего фут�
больного чемпионата мира, в то вре�
мя как мальчишеских дворовых ко�
манд не сыскать днём с огнём. Пото�
му и футболистов с тренерами поку�
паем за рубежом. Мастера спортивно�
го туризма и инструкторы там не про�
даются: нужны у себя на родине. На�
шей стране они нужны вдвойне. Ведь
больше нет ни одного вида спорта,
остался разве что альпинизм, кото�
рый закаляет человека в экстремаль�
ных ситуациях, постоянно возникаю�
щих на сложных маршрутах в горах,
тайге, на порогах рек, когда прихо�

дится выживать порой на пределе сил
и возможностей. У нас в стране все
последние десятилетия — нескончае�
мые экстрим и выживание. Но чинов�
ники этой элементарной истины не
понимают или понять не хотят. При�
чём спортивным туристам не нужны
дорогостоящие стадионы, высокооп�
лачиваемые тренеры. Была бы крыша
над головой, под которой можно про�
водить подготовку к походам и раз�
личные семинары.

— Мы уже не один год обращаемся
во все инстанции по поводу полноцен�
ного восстановления клубов туристов
«Жигули» в Самаре и «Румб» в Тольят�
ти. Для них в первую очередь нужны
помещения. Но наши письма отфутбо�
ливают от одного чиновника к другому,
— сетует заслуженный путешественник
России Владимир Егоров. — Пытаемся
организовать тренировки для школь�
ников в уже имеющихся бассейнах, где
можно отрабатывать технику гребли и
так называемого эскимосского перево�
рота на каяках и байдарках — это осно�

ва безопасности в водных походах. По�
лучаем всё те же отписки и обещания…

Владимир Егоров — бывший секре�
тарь комитета комсомола завода аэро�
дромного оборудования. Вместе с Яко�
вом Зуперманом и другими активиста�
ми участвовал в организации слётов,
походов и различных соревнований.
Работал в партийных органах, избирал�
ся председателем областной федерации
туризма. Когда перестал проходить Гру�
шинский фестиваль, В. Егоров возгла�
вил рабочую группу горкома Компар�
тии по его возрождению. Сейчас руко�
водит Советом ветеранов спортивного
туризма Самарской области, активное
участие в работе которого принимают
Владимир Юдин, Александр Сесоров,
Владимир Репекто и многие другие. В
минувшие майские праздники Егоров
прошёл с молодёжной группой на бай�
дарках по реке Кинель. Каждую весну и
осень он организует соревнования по
технике водного туризма среди школь�
ников, зимой — агитпробеги по Бузу�
лукскому бору.

Причём Егоров, как и другие ветера�
ны, не состоит ни в каких тренерских
штатах, работу проводит бескорыстно,
хотя и в спортивном туризме появилось
немало мастеров по зарабатыванию де�
нег. На карельской реке Южная Шуя я,
к примеру, недавно наблюдал, как груп�
па новичков осуществляла предвари�
тельно оплаченный сплав на рафте —
надувном плоту. По всему маршруту
уже были подготовлены дровишки для
костров и стоянки, чтобы молодые лю�
ди не утруждали себя заботами.

Та часть Южной Шуи, что мы прохо�
дили, относится к третьей категории
сложности. По правилам, установлен�
ным ещё в советские времена, две трети
группы должны иметь опыт «двойки», а
одна треть — первой категории. Такой
же расклад соблюдался и на маршрутах
высшей категории сложности. Но те�
перь главное — плати…

Перед одним из опасных порогов ру�
ководитель новобранцев попросила
помощи, чтобы провести рафт через ва�
лы и камни. А если бы не было нашей
группы, кто бы помог?

В таких походах ничему не учат — это
в прейскурант не входит. Но поучиться
у нас всё�таки можно. Только что в Су�
даке Федерация туризма страны прове�
ла общероссийский сбор�семинар по
повышению квалификации горных ту�
ристов. Двухнедельная учёба стоит 27
тысяч рублей — это среднемесячная
зарплата. Добавьте к этой сумме стои�
мость проезда в Крым и обратно. Не
многим доступно такое удовольствие…
А мне вспоминается турбаза «Байкал»,
месячный семинар Центрального сове�
та по туризму в 1979 году, на котором
повышали квалификацию руководите�
ли водных путешествий высшей кате�
гории сложности. Там было около ста
представителей всех регионов страны.
Командировали нас областные и рес�
публиканские советы по туризму.

Поехать на семинар в Судак из Са�
мары желающие, конечно, нашлись
бы, но командировать некому. Те
деньги, что выделяются сейчас феде�
рациям, — это слёзы, потому они
просто вынуждены заниматься плат�
ными услугами. А ведь в стране есть
госпрограмма по развитию туризма.
Есть Федеральное агентство по туриз�
му. Но это всё не про нас.

Очередной летний туристский сезон
начинается вместе с пожарами, основ�
ная причина которых — человеческий
фактор. Ущерб от огня измеряется мил�
лиардами рублей. Но туристы тут ни
при чём. Раньше на таёжных маршру�
тах их было в разы больше, чем теперь.
А пожаров — гораздо меньше. Тогда
практически каждого, кто с рюкзаком
отправлялся в лес, учили, как себя надо
вести. Ветераны советского туризма
учат этому и сейчас. Но их слишком ма�
ло по сравнению с миллионами желаю�
щих вырваться из города на природу.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Заслуженный путешественник России.

ББББ ееее сссс пппп рррр ииии зззз оооо рррр нннн ыыыы йййй     тттт уууу рррр ииии зззз мммм

Маршрут ведёт в тупик
Незадолго да майских праздников, с которых начинаются байдарочные и другие походы, коммунисту, сотруднику Са�

марского ракетно�космического центра «Прогресс» Якову Зуперману присвоили почётное звание «Заслуженный путешест�
венник России». На торжественное собрание в конференц�зале аэрокосмического университета собрались ветераны са�
марского туризма, одолевшие грозные пороги алтайских и саянских рек, прошедшие по Таймыру и Памиру, от Кольского
полуострова до Чукотки. Но бо̀льшая часть этих походов в прошлом. А что теперь?

●● Один из туристских вечеров в Самаре. Студенты технического 
университета требуют вернуть им турклуб «Жигули».

Ход конём
21 мая во Всероссийском музее декора�

тивно�прикладного и народного искусства
состоялось открытие выставки «Ход конём». 

ВОТКРЫТИИ выставки
приняли участие прези�
дент Российской шахмат�

ной федерации (РШФ), вице�
президент ФИДЕ Андрей Фила�
тов, директор Всероссийского
музея декоративно�прикладного
и народного искусства Елена Ти�
това, легендарный гроссмейстер
Юрий Авербах, куратор выстав�
ки Елена Алаева, исполнитель�
ный директор РШФ Марк Глу�
ховский и кандидат историчес�
ких наук Дмитрий Олейников.
Всероссийский музей декора�
тивно�прикладного и народного
искусства и музей Центрального
дома шахматиста им. М.М. Бот�
винника представляют на вы�
ставке шахматы, выполненные
из самых разнообразных матери�
алов в России, государствах Ев�
ропы и Азии, Латинской Амери�
ки и Африки. 

В экспозиции представлен
ряд уникальных произведений,
получивших признание на меж�
дународных выставках. Среди
них, например, шахматы «На�
роды Кавказа» с Всемирной вы�
ставки в Париже 1900 года, шах�
маты 1920�х годов вятского рез�
чика С.А. Кушова, персонажа�
ми которых являются рабочие,
красноармейцы и противостоя�
щие им буржуи, великолепный
фарфоровый комплект «Крас�
ные и белые», созданный по мо�
делям скульптора Н.Я. Данько.

Шедеврами самобытного на�
родного искусства предстают
шахматные фигуры уэленского
мастера Вуквола, изображаю�
щие трогательных и величест�
венных животных Крайнего Се�
вера, комплекты из камня и де�
рева тувинских мастеров, шах�
маты Т. Аммосова, выполнен�
ные по мотивам национального
якутского эпоса «Олонхо».

У посетителей есть возмож�
ность сыграть в шахматы на
специально установленных в
выставочном пространстве сто�
лах, посмотреть фильм «Шах�
матная горячка», снятый ре�
жиссёрами Всеволодом Пудов�
киным и Николаем Шпиков�
ским в 1925 году, в котором тог�
дашний чемпион мира по шах�
матам Хосе Рауль Капабланка
сыграл самого себя.

Экспозиция «Ход конём» не
только показывает историю
шахмат в историческом, куль�
турном, художественном кон�

текстах, но и представляет со�
бой интерактивный проект, вы�
ставку�игру, которая предпола�
гает активное участие и вовле�
чение зрителя в путешествие по
миру шахмат.

Выставка продлится до 11 ок�
тября. Адрес Всероссийского
музея декоративно�прикладно�
го и народного искусства:
Москва, ул. Делегатская, д. 3.

В свободную минуту

А. Гуляев, 1926 год

Белые начинают и выигрыва&
ют.

1. Кf8+! Крxf8
Если 1... Крe8, то 2. Крf5 h5

3. Крxf6 Лxf8+ 4. Крe6 
2. Крf5 h5 3. Крg6! Лg8+

4. Крxf6 и белые победили.

А между тем…

Президент ФИДЕ Кирсан
Илюмжинов предложил под
эгидой федерации провести
шахматный интернет�матч меж�
ду Арменией и Азербайджаном.

Чемпионка мира Хоу Ифань
объявила о том, что она не толь�
ко отказалась от участия в Гран�
при ФИДЕ, но и не будет играть
в нокаут�чемпионате мира. Ки�
таянка, имеющая рейтинг на
сотню очков выше конкуренток,
считает нынешнюю систему ро�
зыгрыша мирового первенства
среди женщин несправедливой:
соревнования должны, как у
мужчин, выявлять соперницу в
матче с чемпионкой мира, но не
новую обладательницу титула.
Китаянка отметила, что в ФИДЕ
уже более трёх лет обещают рас�
смотреть предложения по изме�
нению нынешней системы ро�
зыгрыша, но дальше обещаний
дело не движется.

20ИЮНЯ 1918 ГОДА
В.И. Ленин пишет за�
писку заместителю на�

родного комиссара просвеще�
ния РСФСР Михаилу Николае�
вичу Покровскому: «Товарищ
Покровский! По отзыву Горько�
го помочь необходимо. Дайте
мне, пожалуйста, Ваш отзыв.
Ленин». Эти слова были напи�
саны на письме директора Глав�
ной российской астрономичес�
кой обсерватории в Пулкове
Александра Александровича
Иванова, обратившегося к 
В.И. Ленину с ходатайством о
создании необходимых условий
для обеспечения правильной
постановки научной работы в
обсерватории и её отделениях в
Симеизе и Николаеве. Рядом с
пунктом письма, где говорилось
об обеспечении служащих Пул�
ковской обсерватории усилен�
ным продовольственным пай�
ком, Ленин написал: «Получат
по Дому учёных».

В записке Владимир Ильич
ссылался на отзыв Горького.
Ещё до Великого Октября, в
первые дни после Февраль�
ской революции, Горький вме�
сте с известным математиком
академиком Владимиром Анд�
реевичем Стекловым и други�
ми известными учёными осно�
вал «Свободную ассоциацию
для развития и распределения
положительных наук», вына�

шивая идеи создания институ�
тов прикладной механики, хи�
мии, биологии, создания в
России городов науки. После
Октября Максим Горький
принял одно из важнейших
поручений В.И. Ленина —
«звать к нам интеллигенцию».
Горький стал своеобразным
представителем Ленина в среде
деятелей науки. Когда учёные
обращались с просьбой к Горь�
кому, они знали, что обраща�
ются таким образом к Ленину.

22 апреля 1920 года А.М. Горь�
кий передал В.И. Ленину пись�
мо профессора Петроградского
университета Сергея Павловича
Костычева с просьбой помочь
приобрести для лаборатории
физиологии растений универ�
ситета самые насущные пред�
меты и материалы, из�за недо�
статка которых сильно тормо�
зилась работа лаборатории. Пи�
сатель в устной беседе с В.И. Ле�
ниным попросил предоста�
вить необходимые материалы
профессору Костычеву для про�
ведения экспериментальных
работ. В.И. Ленин немедленно
отреагировал и написал записку
в Петроградский Совет: «Това�
рищи! Очень прошу вас во всех
тех случаях, когда т. Горький бу�
дет обращаться к вам по подоб�
ным вопросам, оказывать ему
всяческое содействие, если же
будут препятствия, помехи или

возражения того или иного ро�
да, не отказать сообщить мне, в
чём они состоят». В конце запи�
ски В.И. Ленина имеется при�
писка народного комиссара
Н.А. Семашко: «Вполне присо�
единяюсь к этому предложению
т. Ленина и со своей стороны
прошу оказывать всяческое со�
действие т. Горькому».

Несмотря на холод, голод,
вызванные Гражданской вой�
ной и интервенцией, Советское
правительство делало всё воз�
можное, чтобы обеспечить учё�
ным более сносные условия.
Финансирование той же Пул�
ковской обсерватории увеличи�
лось более чем на треть по срав�
нению с 1917 годом. И учёные
своим трудом оправдали дове�
рие руководства молодого Со�
ветского государства. А.М. Горь�
кий писал непременному сек�
ретарю Академии С.Ф. Оль�
денбургу: «Я наблюдал, с каким
скромным героизмом, с каким
стоическим мужеством творцы
русской науки переживают му�
чительные дни голода и холода,
видел, как они работают, и ви�
дел, как они умирали. Мои впе�
чатления за это время сложи�
лись в чувство глубокого и поч�
тительного восторга перед ва�
ми, герои свободной, бесстраш�
но исследующей мысли».

Правительство Советской
социалистической республики

заботилось о том, чтобы науч�
ная работа не только не прекра�
щалась, но и продолжала раз�
виваться. Так, например, по
личному указанию Ленина в
1921 году были возобновлены
переговоры с английской фир�
мой «Говард Грабб» об изготов�
лении трёх больших астроно�
мических инструментов по за�
казу Пулковской обсерватории
в соответствии с договором, за�
ключённым ещё в 1913 году, ре�
ализация которого была пре�
рвана войной. Инструменты
были созданы, в том числе и
метровый телескоп для Симе�
изской обсерватории в Крыму.

Стремительность, с какой в
советское время начали разви�
ваться обсерватории в Крыму,

вскоре позволила симеизским
астрономам занять одно из ве�
дущих мест в отечественной и
мировой науке. Особенно они
преуспели в открытии и иссле�
дованиях малых планет. Одна из
таких малых планет и была от�
крыта крымским астрономом
Сергеем Ивановичем Беляв�
ским в конце мая 1916 года. В
связи с военными действиями
учёный не мог направить своё
открытие для фиксации в меж�
дународном астрономическом
каталоге. Только в 1921 году он
смог планету зарегистрировать,
ей был дан номер 852. В благо�
дарность Владимиру Ильичу
Ленину за заботу об учёных
Сергей Иванович Белявский и
назвал её Владиленой.

Диаметр Владилены — около
30 км, полный оборот вокруг
Солнца планета совершает за 
3 года и 7 месяцев. Примерно
через каждые полтора года Вла�
дилена сближается с Землёй.

Особенно радостно встречали
звезду Ильича в конце апреля —
начале мая 1945 года, в канун Ве�
ликой Победы. Следующая
встреча с планетой Владиленой
состоится в 2017 году — в годов�
щину 100�летия Великого Октя�
бря. Из космических далей в со�
звездии Возничего она будет по�
давать нам, землянам, свой сиг�
нал — сигнал Правды, торжества
Социализма, Справедливости и
Равенства.

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

Звезда Ильича
В конце мая исполняется 100 лет, как крымский астроном Сер�

гей Иванович Белявский на Симеизской обсерватории, что в
Крыму, обнаружил неизвестную ранее малую планету, позже на�
званную им Владиленой в честь Владимира Ильича Ленина.


